
Студент Дмитрий Лузин уча-
ствует в военно-патриотиче-
ском диктанте впервые. Поэ-
тому за день до его старта ре-
шил еще раз пролистать кни-
ги по истории, чтобы не 
оплошать.
— На самом деле я хотел при-
нять участие еще в прошлом 
году, но не смог, потому что 
у меня были экзамены 
и я был погружен в подготов-
ку к ним, — рассказывает 
Дмитрий.
Конечно, он надеется полу-
чить если не высший балл, то 
хотя бы ответить на большин-
ство вопросов. 
— Я не знаю, какие там будут 
задания, поэтому читаю не 
только учебники по истории 
России, но и дополнительную 
информацию. Вдруг именно 
это и станет причиной моей 
победы, — дополняет Дми-
трий.
Тем более что историей Рос-
сии он увлекается с детства, 
когда бабушка рассказывала 
ему о подвигах, которые со-
вершали во время Великой 
Отечественной войны. 
В этом году, кстати, диктант 
пройдет на площадке ВДНХ 
в рамках форума-выставки 
«Россия». Ожидается, что 
в ней примут участие около 
500 человек.
Но для тех, кто не сможет это 
сделать, будет возможность 
написать его онлайн или на 
300 локациях по всей России. 
— Участники диктанта прове-
рят свои знания по истории 
России, о ее судьбоносных 
сражениях, победах и полко-

водцах, героях и военных со-
бытиях, отраженных в искус-
стве и литературе, — сообщи-
ли организаторы акции.

Для них подготовили 50 во-
просов, на которые нужно бу-
дет ответить всего за 60 ми-
нут. Написать диктант при-
гласили всех жителей старше 
14 лет. 

Москва как столица нашей Ро-
дины внимательно относится 
к военно-патриотическому 
воспитанию граждан. Осо-

бенно — подраста-
ющего поколения.
— Для студентов, 
к примеру, в Мо-
скве в рамках всего 
года проводятся 
различные добро-
вольческие акции. 
К примеру, зи-
мой — это «Снеж-
ный десант РСО», 
когда ребята выез-
жают в районы 
Центрального фе-
дерального округа, 

оказывают шефскую поддерж-
ку старикам и проводят уроки 
профориентации в школах, — 
говорит руководитель Мо-
сковского регионального от-
деления Российских студенче-

ских отрядов Наталья Бело-
крылова. — Сейчас также 
ребята помогают семьям 
участников СВО. Прийти в ор-
ганизацию можно с 14 лет. 
Кроме того, в московских 
школах проходят «Уроки жи-
вой истории», в которых при-
нимают участие реконструк-
торы. Они стараются нагляд-
но показать юношам и девуш-
кам, как жили и воевали их 
предки, заинтересовать их. 
Еще столичные власти созда-
ют юношеские организации, 
главная цель которых — вос-
питание патриотического ду-
ха молодежи. Кроме того, 
в школах учащимся нередко 
предлагают участвовать 
в юношеском парламентариз-
ме, увлечь их волонтерской 
деятельностью. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Сегодня старто-
вал II Всероссий-
ский военно-па-
триотический 
диктант, органи-
зованный учеб-
ным центром 
«Авангард». На-
кануне «ВМ» уз-
нала, что ждет 
участников.

Справляемся с последствиями 
рекордных снегопадов
К уборке снега в столице до-
полнительно привлекут 
10–12 тысяч сотрудников го-
родских служб. Такое реше-
ние принял вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото). 

На город обрушились рекорд-
ные снегопады. Как утвержда-
ют синоптики, таких обиль-
ных осадков в ноябре Москва 
еще не видела. Только в ночь 
с воскресенья на понедельник 
выпало больше трети месяч-
ной нормы. Ситуацию ухуд-
шают перепады температуры. 
Вчера днем столбики термо-
метра поднимались выше ну-
ля, но уже к вечеру опустились 
до минус пяти градусов. 
— Погодные условия доста-
точно тяжелые, коммуналь-
щики работают на пределе 
своих сил, — сообщил в соцсе-
тях Сергей Собянин. — Поэто-
му я принял решение при-

влечь еще около 10–12 тысяч 
сотрудников других служб, 
в том числе Мосводоканала, 
Мосгаза, чтобы активно уби-
рать снег и наводить порядок.
По прогнозам метеорологов, 
снег в Москве будет идти всю 
неделю.
Также в соцсетях мэр подвел 
итоги VI Молодежного фору-
ма «Наследие». В этом году 
в нем приняли участие поряд-

ка 20 тысяч человек. К кон-
курсу студенческих проектов 
присоединились около 
400 ребят из 32 вузов Москвы 
и других регионов России, 
а также Респуб лики Беларусь. 
Команды из столицы предло-
жили идеи реставрации дома 
Демидова на Новой Басман-
ной улице. Экспертное жюри 
присудило победу студентам, 
которые предложили создать 
в старинном особняке центр 
здоровья, культуры и отдыха 
«Басманный двор». Завер-
шился форум городским фе-
стивалем, посвященным ре-
ставрации.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Конкурсы помогают 
продвигать бизнес
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) подвела итоги 
прошедших технологиче-
ских конкурсов, организо-
ванных столицей. 

С 2020 года Мо-
сква провела 
29 технологичес-
ких конкурсов для 
стартапов со всей 
России. Благодаря 
им инноваторы из 
Москвы и регио-
нов смогли продемонстриро-
вать свои проекты крупным 
заказчикам, заключить дого-
воры о сотрудничестве, те-
стировании и выводе продук-
тов на новые рынки. Темы со-
стязаний основаны на акту-
альных трендах и задачах по 
развитию отраслей, которым 
сейчас уделяется особое вни-
мание.

— За четыре года в москов-
ских технологических конкур-
сах приняли участие больше 
800 компаний. Суммарно они 
привлекли порядка 1,5 милли-

арда рублей инве-
стиций. Свыше 
260 разработок 
уже прошли тести-
рование, а часть 
внедрена в нашей 
стране и за ее пре-
делами, — сообщи-
ла Наталья Сергу-
нина.

Только с начала года в фина-
лы вышло более 80 техноло-
гических предприятий. Мно-
гие из них подписали догово-
ры с крупным бизнесом и сто-
личными организациями 
и готовятся к пилотированию 
своих проектов на площадках 
партнеров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Резидент особой экономической зоны (ОЭЗ) «Технополис Москва» в рамках реализации 
офсетного контракта поставил в медучреждения столицы более 5 млн единиц продукции. 
Об этом сообщил вчера заместитель мэра города Владимир Ефимов. 
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знание — сила

Диктант напишем на отлично
Просветительская акция проводится уже второй год подряд 
и стимулирует взрослых и детей изучать историю своей страны 

РУБЛЕЙ ЗАЛОЖЕНО В БЮДЖЕТЕ МОСКВЫ 
НА РАЗЛИЧНЫЕ ВЫПЛАТЫ СЕМЬЯМ 
С ДЕТЬМИ В 2024 ГОДУ. 202,3 МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ ЗАПЛАНИРОВАНО НА ВЫПЛАТЫ 
СТАРШЕМУ ПОКОЛЕНИЮ ГОРОЖАН.

ЦИФРА ДНЯ

89 500 000 000

ДАРЬЯ БОРИСОВА
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА АВАНГАРД

Такие просветительские ак-
ции приобретают сегодня осо-
бенное значение, ведь наша 
страна и весь мир в целом пе-
реживают крайне непростое 
время. В такие периоды осо-
бенно важно помнить о своем 
историческом наследии и мак-
симально вовлекать молодое 
поколение в изучение тех цен-
ностей, что составляют досто-
яние нашей страны. Одной 
из основных задач патриоти-
ческого воспитания является
изучение и сохранение тради-
ций. Для этого мы решили 
создать еще одну традицию — 
ежегодную проверку в обла-
сти военно-патриотических 
знаний.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Патриотизм 
стараются 
воспитывать 
в школьниках 
с самых юных лет

27 ноября. Студент столичного вуза Дмитрий Лузин готовится принять участие во всероссийской просветительской акции «Военно-патриотический диктант». 
Для этого он читает книги по истории России

Все, что нужно, 
рядом с домом 

Как только новые территории вошли 
в состав столицы, была поставлена за-
дача: не делать здесь очередной спаль-
ный район, а создавать город, ком-
фортный для всех. Во главу был по-
ставлен принцип полицентричного 
развития — это когда все необходимое 
есть рядом с домом: места приложе-
ния труда и учебы, транспортные раз-
вязки и дороги и, конечно же, соци-
альные объекты. Завершается очеред-

ной год, за который в Новой Москве появились самые 
разные объекты.
Следуя нашим принципам, одновременно с жилой за-
стройкой, а порой даже с опережением, мы развиваем 
инфраструктуру: строим в необходимом количестве со-
циальные объекты — школы, детские сады, поликлиники 
и медицинские стационары. Особый 
акцент сделан на динамике их ввода. 
Если до 2020-го мы вводили в Троиц-
ком и Новомосковском округах при-
мерно по десять социальных объектов 
ежегодно, то последние три года темп 
резко нарастили. Сначала довели это 
количество до 20 в год, а сейчас — 
до 30. Впечатляющих результатов уда-
лось добиться благодаря слаженной 
работе города и инвесторов. 
Сегодня в Новой Москве уже построе-
но свыше 150 социальных объектов. 
Две трети из них возведены девелопе-
рами. В основе реализуемых ими про-
ектов комплексной застройки как раз 
заложена необходимость возведения школ, детсадов, 
больниц, поликлиник.
Но и город не остается в стороне от этой работы. Мы стро-
им такие объекты точечно, тем самым нивелируя про-
блему географической удаленности в пределах конкрет-
ных поселений и минимизируя потоки маятниковой 
миграции.
Хочу отметить, что темпы строительства объектов соци-
альной направленности не только сохранятся, но даже 
возрастут. В ближайшие пять лет планируется построить 
70 детских садов, 54 школы и 17 зданий для учреждений 
здравоохранения. В планах также — создать образова-
тельный кластер в административно-деловом центре 
в Коммунарке. Благодаря такому грандиозному проекту 
ряд профессиональных учебных заведений столицы бу-
дут представлены в одном месте.

Вчера глава Департамента развития новых терри-
торий столицы Владимир Жидкин рассказал 
о вводе жилья и социальных объектов в двух са-
мых молодых округах города. 

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

МЭР ЗАПУСТИЛ ДВИЖЕНИЕ 
ПО НОВОЙ АВТОДОРОГЕ ➔ СТР. 2

Впервые Всероссийская 
просветительская акция 
«Военно-патриотический 
диктант» прошла
в 2022 году. Тогда его на-
писали в 89 регионах Рос-
сии. Причем в 47 регионах 
было организовано 
255 площадок для прове-
дения диктанта в очном 
формате. Его участниками 
стали более 220 тысяч че-
ловек. Самый высокий 
балл, который смогли по-
лучить на диктанте, — 
86,85. В этом году принять 
онлайн-участие в акции 
можно будет до12дека-
бря. Регистрация завер-
шается сегодня в 12:00.

справка

Ежедневный деловой выпуск

народы москвы

Единоборства с историей. 
В столице прошел необычный 
фестиваль традиционных 
национальных видов борьбы ➔ СТР. 3

главная тема

Глава донецкого отделения Союза 
архитекторов России Александр 
Пешехонов: Решаем проблему 
бессистемной застройки ➔ СТР. 5

надо понимать

Гонка технологий начинается. 
Почему нашей стране так 
важно развивать собственные 
производства микрочипов ➔ СТР. 7
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Председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников встретился с прези-
дентом Международного фо-
рума стран БРИКС Пурнимой 
Ананд, чтобы обсудить пер-
спективы развития межпар-
ламентского сотрудничества 
на уровне столиц и мегаполи-
сов стран объединения. 
По словам Алексея Шапош-
никова, взаимодействие 
между московским парла-
ментом, Столичным советом 
Дели и Законодательным со-
бранием Мумбаи планирует-
ся осуществлять в рамках соз-
дания межкоммуникацион-
ной платформы для парла-
ментариев столиц и крупных 
городов. 
— Помимо этого, коснулись 
вопросов сотрудничества 
в сфере образования и науки. 
Москва накопила огромный 
опыт по этим направлениям, 
готова делиться «умными» 
технологическими и цифро-
выми решениями с индийски-
ми коллегами, а также пере-
нимать передовой опыт Нью-
Дели, — сказал Алексей Ша-
пошников. 
Председатель Московской го-
родской думы и президент 
Международного форума 
стран БРИКС также рассмо-
трели вопросы организации 
различных культурных меро-
приятий под эгидой прави-

тельства Москвы и Мосгорду-
мы совместно с индийской 
общиной. 
— Еще в августе 2023 года 
президент России Владимир 
Путин сказал на саммите 
БРИКС в ЮАР: «Культурное 
и цивилизационное многооб-
разие является одной из несу-
щих опор нового много-
полярного миропорядка, 
 подразумевает создание це-
лостного свободного про-
странства культурного обме-
на, искусства, творчества». 
Индия — страна богатейших 
культурных традиций, и со-
трудничество в этой сфере 

представляется самым пер-
спективным, — сказал Алек-
сей Шапошников. 
Так, Москва и Нью-Дели пла-
нируют совместно развивать 
разные проекты в сфере креа-
тивных индустрий. Как под-
черкнул Алексей Шапошни-
ков, Москва сегодня стано-
вится одним из мировых лиде-
ров по проектам в области 
кинематографа, архитекту-
ры, изобразительного искус-
ства, моды и музыки. 
— В следующем году под пред-
седательством России в Каза-
ни пройдет форум БРИКС — 
новый и крайне значимый 
этап развития глобальной ин-
теграционной площадки в ус-
ловиях формирования много-
полярного мира, — напомнил 
Алексей Шапошников. 
Председатель столичного пар-
ламента пригласил индий-
ских коллег совместно прора-
ботать повестку форума, 
а также принять участие в од-
ной из сессий. 
Ранее на Международном 
 муниципальном форуме 
БРИКС+, прошедшем в Санкт-
Петербурге, была заключена 
договоренность о создании 
международной платформы 
для развития диалога на уров-
не столичных парламентов 
стран союза. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Индийские парламентарии 
готовы к сотрудничеству

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошников рассказал о сотрудничестве с Индией.  

Мосгордума

Выбрать колледж 
помогут эксперты

В Москве огромный спрос на выпуск-
ников колледжей. Этот тренд связан 
с общим развитием экономики города 
и активным ростом во всех отраслях. 
От промышленности и строительства 
до транспорта и сферы услуг — везде 
требуется все больше квалифициро-
ванных кадров со средним профессио-
нальным образованием.  
Выбор специальности — одно из са-

мых важных решений, которые принимает каждый под-
росток на пути к взрослой жизни. При этом многим 
старшеклассникам бывает сложно определиться с про-
фессиональным направлением, которому они готовы 
посвятить себя. 
Для того чтобы помочь ребятам сделать правильный вы-
бор, в конце октября в центре «Моя карьера» запущена 
уникальная программа профориентационного тестиро-
вания для учеников девятых классов, которые рассматри-
вают для себя обучение в колледжах Москвы. По итогам 
программы более четырех с половиной тысяч учеников 
девятых классов, планирующих посту-
пать в московские колледжи, прошли 
специальное тестирование. 
Тест помогает определить, к каким 
сферам деятельности у подростка есть 
наибольшие способности и интерес. 
Каждый школьник также получает 
индивидуальную консультацию от 
специалистов службы занятости, ко-
торые помогают с выбором профес-
сии и колледжа. Результаты показыва-
ют, что более чем 80 процентов участ-
ников профориентационных встреч 
уже выбрали конкретную специаль-
ность и этим летом будут поступать 
в колледж. 
В пятерку наиболее популярных сфер у школьников, кото-
рые прошли профтестирование, вошли креативные инду-
стрии, информационные технологии, образование и со-
циальная сфера, безопасность, гостеприимство и про-
мышленность. 
Важно, что прямо на месте, в центре «Моя карьера», ребя-
та могут познакомиться с учебными заведениями, кото-
рые предлагают обучение по интересующим специаль-
ностям, а также узнать все о программах обучения, рабо-
тодателях и даже будущей зарплате. Это позволяет 
школьникам получить более полное представление 
о профессиях и колледжах, которые наилучшим образом 
соответствуют их потребностям и интересам. 
Хочу отметить, что эта программа абсолютно бесплатна 
для всех учеников девятых классов, рассматривающих 
поступление в колледж. 
Центр «Моя карьера» также проводит цикл мероприятий 
«Родительские субботы профориентации». На встречах 
консультанты отвечают на вопросы гостей и рассказыва-
ют о том, какие специальности сегодня востребованы, 
как помочь ребенку успешно реализоваться в профессии 
и обеспечить стабильный доход. 
Кстати, информацию о востребованных профессиях 
и специальностях, которым обучают в столичных коллед-
жах, можно найти на портале «Школа. Москва» в разделе 
 «Атлас профессий».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИРИНА ШВЕЦ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

мнение

На олимпиаду «Музеи. 
Парки. Усадьбы» в этом 
учебном году зарегистри-
ровались уже больше 
100 тысяч школьников. 
Как напомнил мэр в соцсе-
тях, ребята путешествуют 
по разным выставочным 
площадкам города, раз-
гадывают загадки о ле-
гендарных зданиях, через 
игру изучают историю 
Мос квы и России. Основ-
ной этап олимпиады за-
вершится в конце марта.

кстати

Новую автомобильную доро-
гу построили на участке от 
2-го Вязовского проезда до Ря-
занского проспекта. Она сое-
динила две части Окской ули-
цы, которую раньше делила 
промышленная железнодо-
рожная ветка.
— В последние десятилетия 
объемы грузов сократились, 
и территорию удалось реорга-
низовать, — рассказал Сергей 
Собянин. — Укоротили ветку, 
сделали сквозное движение 
автотранспорта, привели 
в порядок территорию рядом.
В рамках благоустройства вы-
садили 239 деревьев и более 
7,7 тысячи кустарников.

Важный объект
Строительство новой трассы 
удалось закончить на пять ме-
сяцев раньше запланирован-
ного срока. Как отметил мэр, 
проект небольшой, но очень 
важный. Новая дорога стала 
дополнительной связкой 
между Волгоградским и Ря-
занским проспектами, что по-
зволило улучшить транспорт-
ную доступность пяти райо-
нов Москвы: Кузьминки, Ря-
занский, Текстильщики, 
Вешняки и Выхино-Жулеби-
но. В общей сложности в них 

проживают более 700 тысяч 
человек.
— Кроме того, эта дорога не-
обходима жителям новых 
кварталов, которые строят на 
месте бывших промзон, — до-
бавил Сергей Собянин.
В следующем году планирует-
ся завершить второй этап про-
екта — участок 2-го Вязовско-
го проезда, который соединит 
улицы Окская и Жигулевская, 
а также Проектируемый про-
езд № 770.

Киносъемки в городе
Услугами Московской цифро-
вой киноплатформы, которая 
заработала в пилотном режи-
ме в конце сентября, уже вос-

пользовались около 400 раз. 
Больше половины заявок бы-
ли связаны с бронированием 
локаций для съемок. На плат-
форме доступны более 
520 объектов, в том числе 
усадьбы и старинные особня-
ки, музеи и библиотеки, шко-
лы, больницы, промышлен-
ные предприятия и парки.
— Чтобы представителям ки-
ноиндустрии было проще по-
добрать подходящую площад-
ку для съемок, в киноплат-
форму встроены 3D-модели 
и панорамы некоторых объ-
ектов из цифрового двойника 
Москвы, — написал в своем 
блоге Сергей Собянин. — Они 
позволяют оценить, как вы-

глядит сама локация и что на-
ходится вокруг нее.
Сейчас эта опция доступна 
только для спортивных объек-
тов, но постепенно она зара-
ботает и для других площадок, 
количество которых постоян-
но растет. Кроме того, через 
киноплатформу можно забро-
нировать 12 студийных пло-
щадок с 83 павильонами, 
а также площадки, располо-
женные на территории трех 
кластеров: МЕТМАШ, кино-
парк «Москино» и Киностудия 
имени Горького.

Уникальный реквизит
Цифровая платформа также 
помогает кинематографи-

стам решить вопросы, связан-
ные с арендой оборудования, 
декораций и реквизита. Спе-
циалистам доступны редкие 
и эксклюзивные вещи, среди 
которых мебель, костюмы 
разных эпох и другое.
— Благодаря Московской ки-
ноплатформе индустрия кино 
получила важнейшее конку-
рентное преимущество — бы-
стрый и необременительный 
доступ к съемочной инфра-
структуре, — подчеркнул 
мэр. — Для бизнеса это значит 
снижение стоимости произ-
водства. А для зрителя — 
больше хороших фильмов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Открыли 
дорогу на пять месяцев раньше
Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин открыл 
новую дорогу 
на юго-востоке 
столицы, а также 
в личном блоге 
рассказал о воз-
можностях, ко-
торые получили 
кинопроизводи-
тели с запуском 
Цифровой кино-
платформы.

день мэра

27 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) поблагодарил рабочих, которые построили новую дорогу на юго-востоке столицы. Она позволила соединить два участка 
Окской улицы, дополнительно связать между собой Рязанский и Волгоградский проспекты, а также улучшить транспортную доступность пяти районов города

Полярные медведи заняли свое 
место возле акведука
В Алексеевском районе сто-
лицы проходит монтаж ново-
годней конструкции «Поляр-
ные медведи». Вчера глава 
управы района Вадим Бужгу-
лашвили проинспектировал 
ход работ. К осмотру присое-
динились и корреспонден-
ты «ВМ». 

Большое семейство белых 
медведей, которое зимой рас-
полагается на площадке у Ро-
стокинского акведука, давно 
стало визитной карточкой 
Алексеевского района Севе-
ро-Восточного администра-
тивного округа столицы. 
В состав декоративной компо-
зиции входят десять фигур 
медведей, ее общая длина — 
более 300 метров. В настоя-
щее время монтаж конструк-
ции подходит к завершению. 
— Могу с уверенностью ска-
зать, что не только жителям 

нашего округа нравятся «По-
лярные медведи», их успели 
полюбить и жители других 
районов и многочисленные 
гости нашего города. Для зим-
них фотосессий — это одно из 
популярных мест в Москве, — 
говорит Вадим Бужгулашви-
ли, внимательно осматривая 
надежность установки деко-
ративной композиции. 
Недалеко от медвежьего се-
мейства уже установлена кра-
сиво украшенная новогодняя 
елка. Всего в этом году на тер-
ритории района установят по-
рядка пятнадцати новогодних 
елок, создающих атмосферу 
праздника. 
Еще одной праздничной ин-
сталляцией, которая украсит 
район, станет объемная деко-
ративная конструкция «Кри-
сталлы». Она будет установле-
на на проспекте Мира, напро-
тив дома № 110.

Как отмечает Вадим Бужгу-
лашвили, все работы по мон-
тажу и оформлению Алексе-
евского района к предстоя-
щим новогодним праздникам 
специалисты должны завер-
шить уже к 1 декабря. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

27 ноября. Глава управы Алексеевского района Вадим Бужгулашвили во время осмотра 
новогодней инсталляции «Полярные медведи», монтаж которой подходит к завершению 

Горожанам покажут оснащение 
инфекционной больницы

Турнир определил лучших 
бухгалтеров столицы

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
 Ракова объявила об откры-
тии записи на бесплатные 
экскурсии в Инфекционную 
клиническую больницу № 1.

В Москве продолжается про-
ект открытых эксклюзивных 
экскурсий в новые суперсов-
ременные объекты здравоох-
ранения.
— С 1 по 8 декабря мы пока-
жем москвичам изнутри одну 
из самых закрытых для глаз 
больниц — инфекционную. 
Горожан проведут по двум 
маршрутам в новом лечебно- 
диагностическом комплексе 
инфекционной клинической 
больницы № 1 до начала его 
работы. Это самая современ-

ная и большая больница этого 
профиля в России. Маршруты 
экскурсий специально разра-
ботали так, чтобы посетители 
могли увидеть все самое инте-
ресное, — рассказала Анаста-
сия Ракова.
А с 1 по 3 декабря москвичам 
впервые представится воз-
можность не только увидеть 
работу врачей, но и самим по-
бывать в их роли. Помогут 
в этом актеры иммерсивного 
шоу «Заражение». 
Экскурсии проведут медра-
ботники и сотрудники цен-
тров «Мои документы». По за-
вершении осмотра можно бу-
дет примерить медицинскую 
форму и сделать памятный 
снимок в фотозоне. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Завершился второй ежегод-
ный турнир между централи-
зованными бухгалтериями 
Москвы «Звезды профес-
сии». Подробности вчера 
рассказали в Департаменте 
финансов. 

Первое место завоевала ко-
манда «Принцессы учета» (Де-
партамент образования и на-
уки), второе — команда «За-
Облачный квинтет» (Департа-
мент труда и соцзащиты 
населения), третье — коман-
да «Финансовый магнат» (Де-
партамент образования и на-
уки). В турнире приняли уча-
стие 34 команды из 18 центра-
лизованных бухгалтерий.
— Участники проходили ис-
пытания на проверку своих 
профессиональных навыков 
по решению сложных бухгал-
терских задач, умение прини-

мать управленческие реше-
ния, на внимательность и точ-
ность, — сообщили «ВМ» 
в столичном Департаменте 
финансов. — А финальной за-
дачей для четверки лучших 
команд стала реорганизация 
государственного унитарного 
предприятия в бюджетное уч-
реждение. Чуть лучше с этим 
справилась команда «Прин-
цессы учета». 
Капитан команды-победите-
ля Анна Кочубей считает, что 
турнир помогает профессио-
нальному развитию. 
— Участники выполняют за-
дачи, с которыми никогда не 
сталкиваются в повседневной 
работе, — поделилась она впе-
чатлениями. — Это хорошая 
возможность проверить свои 
компетенции.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПУРНИМА АНАНД
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ФОРУМА СТРАН БРИКС
Россия — стратегический 
партнер и проверенный вре-
менем друг Индии. Крайне 
востребованным является 
расширение межкультурного 
и цивилизационного диалога, 
развитие дипломатического 
сотрудничества между Нью-
Дели и Москвой. Мы готовы 
выступить «проводником» 
в выстраивании коммуника-
ций, проработать повестку, 
направленную на укрепление 
интеграционных инициатив 
между индийскими и москов-
скими парламентариями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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в тему
В зимний сезон в Алек-
сеевском районе будет 
работать 11 бесплатных 
катков. Так, 24 ноября 
по адресу: проспект Ми-
ра, 110/2, был открыт 
единственный в районе 
каток с искусственным 
льдом, скоро специали-
сты оборудуют еще 
10 катков с естест-
венным покрытием. 
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Модельеры показали уникальность 
и красоту национальных нарядов
В столице завершился 
XXII Евразийский конкурс 
высокой моды «Этно-Эрато». 
Мероприятие длилось два 
дня и завершилось концер-
том в торжественном зале 
правительства Москвы 
на Новом Арбате. 

«Этно-Эрато» — большой на-
циональный проект, который 
направлен на укрепление еди-
нения народов. Его участни-
ками являются дизайнеры 
разных этнокультурных обще-
ственных объединений. 
В этом году к конкурсу присо-
единились не только моделье-
ры из 30 регионов нашей 
большой страны, но и мастера 
из семи зарубежных стран — 
Индии, Монголии, Камеруна, 
Таджикистана, Узбекистана, 
Белоруссии и Казахстана. 
— Многолетняя история про-
ведения конкурса «Этно-Эра-
то» свидетельствует о том, что 
в нашем обществе не угасает 
и, более того, расширяется 
интерес к народной культу-

ре, — отмечает руководитель 
Департамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей города Москвы Ви-
талий Сучков. — Националь-
ный костюм сегодня не про-
сто не устаревает, 
а, наоборот, обре-
тает новые смыс-
лы — вдохновляет, 
восхищает, возвра-
щает к истокам, 
укрепляет связь 
поколений. Неве-
роятные по своей 
красоте наряды, 
которые представ-
лены на нашем 
конкурсе, — пре-
красное тому под-
тверждение.
Участники «Этно-Эрато» про-
демонстрировали высоко-
профессиональному жюри 
свои костюмы, каждый — не-
обыкновенной красоты. Сре-
ди участников — семья Пе-
тровых, которая представля-
ет здесь свои наряды уже 
много лет подряд. Они шьют 

традиционные националь-
ные костюмы долганов — 
 одного из древнейших тюрк-
ских народов.
— Отличительная особен-
ность этого костюма — пояс 

ручной работы из бисера всех 
цветов радуги, — рассказыва-
ет Айана Петрова, которая се-
годня выступает моделью. — 
Он очень красивый, но тяже-
лый — весит около пяти кило-
граммов.
Девушка отмечает, что «Этно-
Эрато» — отличная возмож-

ность для каждого погрузить-
ся в историю нашей страны 
и ее культурный код.
А модельер Азияна Харламо-
ва в этом году подготовила 
для конкурса костюмы, кото-
рые символизируют все вре-
мена года. Она тоже ежегод-
но приезжает на конкурс 
и в этом году удостоилась по-
беды. Ее костюмы отличают 
яркие оттенки и необычные 
элементы, например посох 
с животным или березовый 
узор, который вызывает ассо-
циации с весной.
— Каждый костюм уникален. 
Я занимаюсь этим уже много 
лет, — рассказывает моде-
льер. — На конкурсе всегда 
царит просто невероятная ат-
мосфера!
Всех гостей конкурса, помимо 
показа моделей одежды, ждала 
яркая насыщенная празднич-
ная программа — выступления 
артистов и музыкальных кол-
лективов со всей страны.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

Ожидается 
рекордный 
ввод жилья
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о вводе недвижи-
мости в городе. 

С начала года на территории 
столицы построено и введе-
но в эксплуатацию 523 объ-
екта капитального строи-
тельства общей площадью 
более 11,6  миллиона ква-
дратных метров. 
— По сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого го-
да этот показатель вырос на 
треть — тогда в эксплуатацию 
ввели 8,8 миллиона «квадра-
тов». Большинство объектов, 
получивших разрешение на 
ввод, являются жилыми — 
сдано 258 многоквартирных 
домов с площадью квартир 
5,5 миллиона квадратных 
метров, — отметил Андрей 
Бочкарев.
Он также рассказал, что в го-
роде активно развивается 
строительство по программе 
реновации. С начала года для 
переселения десятков тысяч 
москвичей возвели 52 дома. 
Кроме того, с января в городе 
построено свыше 250 тысяч 
квадратных метров промыш-
ленных объектов.
80 процентов сданной недви-
жимости построено за счет 
инвесторов. 
— В частности, девелоперы 
ввели 34 детских сада, 16 школ, 
десять спортивных комплек-
сов и четыре медицинских уч-
реждения, — уточнил Андрей 
Бочкарев.
До сдачи объекта в эксплуа-
тацию сотрудники Мосгос-
стройнадзора проводят вы-
ездные проверки на всех эта-
пах строительства. Как отме-
тил глава ведомства Игорь 
Войстратенко, всего с начала 
года состоялось 5676 кон-
трольно-надзорных меро-
приятий.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Полицейские наказали рублем 
водителей каршеринга
Сегодня завершается рейд 
ГИБДД по проверке водите-
лей такси и каршеринга, ко-
торый начался 22 ноября. 
Корреспондент «ВМ» пона-
блюдал за тем, как полицей-
ские пресекают нарушения 
Правил дорожного движе-
ния на улицах города.

Старшие инспектора дорож-
но-патрульной службы стар-
шие лейтенанты полиции Ан-
тон Рожков и Илья Королев на 
служебной машине подъезжа-
ют на пересечении улиц Руса-
ковская и Гаврикова. Здесь 
проходит эстакада на Третье 
транспортное кольцо, поэто-
му поток машин очень боль-
шой. В том числе и среди так-
си, которые везут пассажиров 
на площадь трех вокзалов.
— В последнее время участи-
лись дорожно-транспортные 
происшествия с участием ма-
шин каршеринга, чаще стали 
попадаться пьяные водители, 
а от них на дороге можно 
ждать чего угодно, — расска-
зывает старший лейтенант 
полиции Илья Королев. — Так 
что такие рейды нам необхо-
димы. Для примера, за 10 ме-
сяцев этого года мы с коллега-
ми задержали в Центральном 
округе 12 пьяных водителей 
каршеринга, а в прошлом году 
таких было в два раза мень-
ше — 6 человек. А всего по Мо-
скве с начала года привлечено 
к ответственности за вожде-
ние в пьяном виде или за от-
каз от прохождения от меди-
цинского освидетельствова-
ния 275 водителей.
Королев и Рожков вниматель-
но наблюдают за движением. 
Они замечают машину кар-
шеринга, где в салоне нахо-
дятся дети. Антон Рожков тор-
мозит машину и просит у во-
дителя документы.
— Почему девочка у вас нахо-
дится не в детском кресле? — 
интересуется Рожков.
Водитель Сергей Ковалев сра-
зу находит причину.

— В салоне не было его, а нам 
нужно было добраться до ба-
бушки, — отвечает он.
К сожалению, это от штрафа 
водителя не спасает.
— В данном случае вся ответ-
ственность по перевозке де-
тей ложится на вас, и именно 
вы должны были сами обеспе-
чить безопасную перевозку 
ребенка. То есть в кресле, — 
неумолим полицейский.
Он составляет на Ковалева ад-
министративный протокол по 
статье «Нарушение правил 
перевозки людей». Теперь 
мужчина должен будет запла-
тить штраф в размере трех ты-
сяч рублей. 
Далее инспекторы останавли-
вают несколько машин такси, 
но у них с документами все 
в порядке.
— Бывает, что некоторые вы-
езжают без маршрутного ли-
ста или, желая заработать по-
больше, работают сверх нор-
мы, что запрещено законом, — 
отмечает Иван Королев.
Но вот следующим нарушите-
лем становится именно води-
тель такси — он не пристег-

нут. И опять оправдания, ко-
торые слышат сотрудники 
ГИБДД каждый день... 
— Только выехал со двора, где 
высаживал пассажира и не 
успел пристегнуться, — объ-
ясняет водитель. 
Теперь ему придется запла-
тить штраф в размере тысячи 
рублей. 
— За десять месяцев этого го-
да в Центральном округе со-
вершено 34 дорожно-транс-
портных происшествия с уча-
стием машин каршеринга, 
что в два раза больше, чем 
в прошлом году: в 2022 году 
было 16 ДТП. А всего по Мо-
скве с начала года совершено 
385 ДТП с участием машин 
каршеринга, — рассказывает 
командир 1-го батальона до-
рожно-патрульной службы 
ГИБДД УВД по ЦАО подпол-
ковник полиции Александр 
Крылов.
Он отмечает, что с начала года 
в ЦАО задержано 14 водите-
лей, которые управляли кар-
шерингом без прав.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Зрители научились различать 
народные виды борьбы
В столице прошел фести-
валь традиционных видов 
борьбы народов России. 
«ВМ» побывала на меропри-
ятии и узнала все подроб-
ности.

Фестиваль традиционных ви-
дов борьбы народов России 
прошел на территории спор-
тивного комплекса МГТУ 
имени Н. А. Баумана. Эта пло-
щадка располагает всеми 
возможностями для проведе-
ния подобных зрелищных ме-
роприятий. В рамках фести-
валя прошло открытое лич-
но-командное первенство по 
традиционным видам борь-
бы: татаро-башкирской — на 
поясах, чувашской — керешу, 
таджикской — гуштингири. 
А абсолютное первенство 
среди победителей в весовых 
категориях по видам состяза-
ний в этом году провели по 
борьбе народов Сибири 
и Дальнего Востока по прави-
лам бурятской борьбы бухэ 
барилдаан.
Организатором соревнова-
ний выступил Департамент 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
Москвы при поддержке Ко-
миссии по физической куль-
туре и спорту Совета по де-
лам национальностей при 
правительстве Москвы, Все-
российской федерации борь-
бы на поясах и ГБУ «Мос-

ковский дом национально-
стей». 
— Здорово, что у нас была 
возможность приехать на фе-
стиваль и показать свои на-
выки, тем более что соперни-
ки оказались более чем до-
стойными. Мы долго готови-
лись, — рассказал один из 
участников соревнований 
Дмитрий Александров.
Всего в фестивале приняли 
участие около 150 спортсме-
нов, представляющих коман-
ды национально-культурных 
объединений и землячеств 
Москвы: Алтая, Башкортоста-
на, Бурятии, Дагестана, Кал-
мыкии, Республики Северная 
Осетия — Алания, Республи-
ки Саха (Якутия), Татарстана, 
Тывы, Хакасии, Чувашии, За-
байкальского края, Иркут-
ской области, Нижнего Нов-
города, Киргизии, Таджики-
стана, Монголии, Армении 
и других.
В течение всего дня зрители 
могли наблюдать напряжен-
ные схватки, и каждая была 
захватывающей по-своему. 
Борцы демонстрировали лов-
кие приемы, которые впечат-
лили не только гостей, но 
и арбитров.
— Ребята демонстрируют до-
стойные навыки, приятно ви-
деть, что у нашей страны боль-
шое количество талантливых 
спортсменов. Ведь спорт — 
это прежде всего дисциплина 

и сила воли, — сказал арбитр 
Камиль Хайретдинов.
Несмотря на некоторое сход-
ство, все виды борьбы имеют 
свои отличия и правила. И го-
сти фестиваля научились от-
личать, например, гуштинги-
ри от керешу.
— Я принимаю участие в по-
добном мероприятии впер-
вые, и это, конечно, очень 
волнительно для меня , — рас-
сказал спортсмен Салампи 
Алдашев. — Очень рад, что 
наш традиционный вид борь-
бы керешу так впечатлил зри-
телей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

25 ноября. Спортсмены Дмитрий Диденко (справа) и Ренат Кимсанбай сошлись в схватке 
в борьбе на поясах. Их судит арбитр Камиль Хайретдинов

В Москве прошли первые 
сильные снегопады. С четвер-
га по воскресенье выпало свы-
ше 30 сантиметров снега. Все 
выходные городские службы 
работали в режиме повышен-
ной готовности. 

— На круглосуточном дежур-
стве находятся аварийно-вос-
становительные бригады ин-
женерных компаний и пре-
фектур округов. Подготовле-
но необходимое количество 
резервных генераторов, — 
рассказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 
Состояние улиц и дворов ком-
мунальщики поддерживали 
в надлежащем состоянии 
в течение всех выходных. Вче-
ра, когда снегопад прекратил-
ся и пришла временная отте-
пель, выпавший снег собрали 
и отвезли на снегосплавные 
пункты. 
— Особое внимание уделяет-
ся очистке пешеходных зон, 
тротуаров, подходов к оста-
новкам общественного 
транспорта, станциям метро 
и МЦК, железнодорожным 

станциям и платформам, 
транспортно-пересадочным 
узлам, объектам социальной 
сферы и потребительского 
рынка, — отметил Петр Би-
рюков. 
Заместитель мэра Москвы 
подчеркнул, что для уборки 
города задействовали макси-
мальное количество техники 
и средств малой механиза-
ции. За всеми остановками 
общественного транспорта 
закрепили бригады ручной 
уборки, чтобы обеспечить 
круглосуточный подход 
к ним. Для помощи водителям 
фур на МКАДе и в Новой Мо-
скве дежурят тягачи. 
Районные «Жилищники» бро-
сили на борьбу со снегом все 
силы. Так, к примеру, в «Жи-
лищнике района Орехово-Бо-
рисово Южное» сообщили, 
что к уборке территории руч-
ным способом привлекли 
252 человека, заблаговремен-

но подготовили 28 единиц 
техники. 
Параллельно с уборкой улиц 
коммунальные службы чи-
стят крыши. 
— В течение светового дня про-
водим очистку от снега и нале-
ди скатных кровель много-
квартирных домов, выступаю-
щих элементов фасадов зда-
ний, водосборных желобов 
и воронок водостоков, — сооб-
щил Петр Бирюков. 
Места, куда работники скиды-
вают снег с крыш, обозначают 
лентами и специальными за-
граждениями. 
Справляться со снегом город-
ским службам помогают эва-
куаторы «Московского пар-
кинга». Они перемещают не-
исправные и попавшие в ДТП 
авто в безопасные места, вы-
тягивают буксующие боль-
шегрузы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Работы по уборке снега 
ведутся круглосуточно

Вчера городские 
службы опера-
тивно ликвиди-
ровали послед-
ствия сильного 
снегопада. 
Все городские 
системы работа-
ли штатно 
и без перебоев. 

жкх 

27 ноября. Машинист ГБУ «Жилищник района Орехово-Борисово Южное» Виктор Рукин на плужно-щеточном снегоуборщике чистит от снега двор на Тамбовской улице

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Фестиваль традиционных 
видов борьбы народов 
России — это запоминающе-
еся событие в спортивной 
жизни нашей столицы. 
Из года в год самые силь-
нейшие и достойнейшие 
борцы демонстрируют свое 
мастерство, чем не только 
помогают популяризировать 
спорт и здоровый образ жиз-
ни, но и способствуют сохра-
нению традиций народов 
России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Собранный снег вывозят 
на 56 снегосплавных 
пунктов. Их общая мощ-
ность позволяет утили-
зировать около 650 ты-
сяч кубических метров 
снега в сутки. В очистке 
кровель многоквартир-
ных домов задействова-
но 250 автоподъемни-
ков и свыше 13 тысяч 
кровельщиков. Для 
уборки снега в Москве 
дополнительно при-
влекли порядка 12 ты-
сяч сотрудников город-
ских служб. Всего с на-
чала ноября в Москве 
выпало полторы месяч-
ные нормы осадков — 
75 миллиметров. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Конкурс дает 
множество 
возможностей 
талантливым 
дизайнерам

26 ноября. Участники XXII Евразийского конкурса высокой моды национального костюма 
«Этно-Эрато» Айана Петрова, Андрей Яковлев и Диана Спиридонова (слева направо)

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

В конкурсе «Этно-Эрато» 
художники-модельеры 
состязаются в номинациях 
«Лучший славянский ко-
стюм», «Лучший костюм 
народов Кавказа», «Луч-
ший восточный костюм», 
«Лучший костюм народов 
Севера», «Ретро нацио-
нального костюма» и дру-
гих. В этом году появилась 
новая необычная номина-
ция — «Лучший костюм 
народов Африки». 
Организаторами меро-
приятия выступают 
РОО «Форум женщин Ев-
разии» и Московский дом 
национальностей. Благо-
даря проекту модельеры 
получают возможность 
развить свое дело.

справка

27 ноября Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД 
УВД по ЦАО старший лейтенант полиции Антон Рожков 
проверяет документы у таксиста

АН
Д
РЕ
Й

 О
БЪ

ЕД
КО
В



4 Московское качество Вечерняя Москва 28 ноября 2023 года № 224 (29589) vm.ru

Настоящий творог содержит только 
животные жиры, без пальмового масла
Натуральный творог — один 
из самых скоропортящихся 
продуктов. А значит, выби-
рать его нужно очень тща-
тельно, внимательно изучив 
этикетку.

Эксперт «Роспотребнадзора» 
Екатерина Головкова преду-
предила: не покупайте творог, 
если на нем нет маркировки 
и информации, где и из чего 
он произведен.
— Вероятность, что вам пред-
ложат качественную продук-
цию, конечно, есть. Но она 
невелика. Где и кем приготов-
лен этот продукт, в каких ус-
ловиях он хранился — неяс-
но, — пояснила эксперт.
Маркетолог Виталий Батаев 
пояснил, что наибольшая ве-
роятность купить кота в меш-
ке существует на продуктовых 
рынках.
— Там предлагают некий 
«фермерский» продукт, хотя 
такого определения в законо-
дательстве не существует, это 
чистый маркетинг, — пояс-
нил эксперт. — Нередко «фер-
мерский» творог — это про-
дукт из ближайшего гипер-
маркета, просто вынутый из 
пачек и с большой наценкой. 
Покупать творог на рынке 
стоит лишь в том случае, если 
вы абсолютно точно знаете, 
кем он произведен, и уверены 
в продавце, что он не хранит 
творог как попало. 
Екатерина Головкова соглас-
на. По ее словам, творог без-
опаснее покупать в супермар-
кетах, а не на рынке или роз-
ничных точках.

— Дело в том, что в крупных 
магазинах, особенно сетевых, 
этот продукт проходит систе-
му многоступенчатой провер-
ки, и можно увидеть, при ка-
кой температуре он хранится. 
Она не должна быть выше 
+6 градусов, — пояснила экс-
перт.
Также Екатерина Головкова 
советует внимательнее чи-
тать этикетку: 
— Некоторые производители 
заменяют молочные жиры на 
жиры растительные. Сухое 
молоко, консерванты, загу-
стители, стабилизаторы в со-
ставе творога тоже нежела-
тельны, — считает эксперт.

При покупке творога в супер-
маркете важно изучить це-
лостность упаковки продукта 
и срок его годности. То, как 
производитель назвал свой 
товар, тоже очень важно. 
— Если на упаковке написано 
«творог», то в составе должны 
быть только молоко и сычуж-
ный фермент. Если товар на-
зывается «молокосодержа-
щий продукт с заменителем 
жира», в нем, помимо молока 
и ферментов, будут присут-
ствовать жиры немолочного 
происхождения, например 
пальмовое масло. Обычно та-
кой продукт дешевле настоя-
щего творога и содержит зна-

чительно меньше полезных 
веществ, — отметила Екате-
рина Головкова.
Как пояснила эксперт, глав-
ный компонент творога — 
молоко. Оно может быть 
цельным, нормализованным, 
обезжиренным, восстанов-
ленным.
— В составе качественного 
творога должно быть от 14 до 
17 процентов белка, до 18 про-
центов жира и 2,4–2,8 процен-
та молочного сахара, — уточ-
нила эксперт. — Творог для 
здоровых людей — крайне по-
лезный продукт, поскольку яв-
ляется источником животного 
белка, кальция и витаминов.

4 апреля 2022 года. Продавец Елизавета Самохвалова взвешивает творог. Эксперты советуют 
покупать этот продукт только в давно проверенных и надежных торговых точках

То не довезут, 
то товар перепутают
«ВМ» опросила москвичей, 
довольны ли они качеством 
доставки продуктов.

ИРИНА ЕФИМЕНКО
ДОМОХОЗЯЙКА

Все зависит от конкретного 
магазина. Из одного гипер-
маркета мне, помню, не довез-
ли упаковку яиц. Я заказывала 
две, а доставили одну, деньги 
же взяли заранее. Обраща-
лась с претензией — все 
без толку. 

СЕРГЕЙ КОМКОВ
МЕНЕДЖЕР

В целом сервисом доволен. 
Семья у нас большая, шесть 
человек, продуктов нужно 
много. Поэтому, конечно, про-
ще не таскать их на себе, а за-
казать доставку — тем более 
что она бесплатная.

ОЛЬГА ЯКОВЕНКО
БУХГАЛТЕР

Главная проблема — курьеры 
опаздывают. Обычно магази-
ны декларируют, что срок до-
ставки — до двух часов, и ты 
на это время рассчитываешь. 
Но могут привезти значитель-
но позднее. Поэтому прихо-
дится ждать, перенося свои 
дела. Это, конечно, неудобно.

ГЕННАДИЙ ЛАЗУТИН
ДИЗАЙНЕР 

В целом доставка — это очень 
удобно, но важно выстроить 
отношения с магазином, отку-
да ты делаешь заказ. Мне, 

помню, из ближайшего супер-
маркета начали доставлять 
продукты с истекающим сро-
ком годности. Ну, например, 
привозят три литра молока, 
а оно завтра может скиснуть. 
Вот и приходится обращаться, 
объяснять, что три литра 
я за день не выпью. Кстати, по-
нимают, исправляются.

ИННА ЛАТЫШЕВА
ПАРИКМАХЕР

Важно понимать, что именно 
заказывать. Мясо, например, 
точно нельзя — обязательно 
пришлют жирное, которое по-
купатели в магазине не берут. 
Овощи привезут пожухлые 
или мятые — по той же причи-
не: чтобы плохой товар рас-
продать. 

ВАЛЕНТИН КОВАЛЕНКО
ИНЖЕНЕРСТРОИТЕЛЬ

Продукты не заказываю прин-
ципиально. Их лучше выби-
рать самостоятельно — смо-
треть состав, срок годности, 
условия хранения. Нет гаран-
тии, что тебе привезут каче-
ственный продукт.

МАРИНА МИХЕЕВА
МЕРЧАНДАЙЗЕР

Доставкой вполне довольна. 
Знаю всех курьеров, знаю тех, 
кто принимает заказ, потому 
что мне носят из ближайшего 
магазина. Проблема только 
одна — сумма покупки долж-
на быть не меньше 500 рублей, 
а так не всегда получается.

Названы лучшие 
интернет-площадки
Роскачество и Росаккреди-
тация обновили реестр дове-
ренных онлайн-площадок, 
которые заботятся о потре-
бителях, проверяют своих 
поставщиков и товары, ин-
формируют о качестве, обе-
спечивают безопасность по-
купок и обработки персо-
нальных данных и оказыва-
ют поддержку клиентам.

Методология оценки площа-
док включает 78 критериев, 
разделенных на семь групп 
показателей: безопасность 
товаров, качество товаров,
обязательная маркировка то-
варов, базовая информацион-
ная безопасность, работа 
с персональными данными 
пользователей, открытость 
и доступность информации, 
обеспечение прав потребите-
лей. В реестр вошли восемь 
онлайн-площадок: Ozon, Ме-
гаМаркет, Wildberries, DNS, 
Магнит, МЕТРО, Lamoda, Ян-
декс.Маркет
Лучшей онлайн-платформой 
со статусом доверенной пло-
щадки стал Ozon. Маркет-
плейс совокупно набрал боль-
ше всего баллов, выполнил 
требования методологии 
к проверке безопасности това-
ров, выделению качественных 
товаров и информированию 
о маркировке «Честный знак».
— В развитии современной 
торговли наступил момент, 
когда от проблемы наполне-
ния полок мы перешли к во-
просу контроля качества 
и формирования доверия. 
И это особенно важно в сфере 

Институт питания РАМН 
рекомендовал нормы по-
требления молочных про-
дуктов на человека в год: 
цельное молоко — 116 кг, 
масло сливочное — 6,1 кг, 
сметана — 6,5 кг, тво-
рог — 8,8 кг, сыр — 6,1 кг, 
мороженое — 8 кг, молоч-
ные консервы — 3 кг, 
обез жиренное молоко — 
12,3 кг. Итого: 392 кг 
на человека в год в пере-
счете на молоко.

справка

Молочная продукция дешевеет, 
а ее потребление — растет

«Средневзвешенные цены на 
все ключевые продукты мо-
лочной промышленности бы-
ли стабильны в III квартале 
2023 года в сравнении с пре-
дыдущим кварталом. Было да-
же зафиксировано неболь-
шое снижение в пределах 
 0,2–1,5 процента. Потребле-
ние молочной продукции, 
в свою очередь, выросло ко 
II кварталу 2023 года: в точках 
продаж на 0,6 процента, а дис-
танционные продажи — на 
11 процентов», — говорится 
в совместном обзоре ЦРПТ 
(оператор системы маркиров-
ки «Честный знак») и Нацио-
нального научного центра 
компетенций в сфере противо-
действия незаконному оборо-
ту промышленной продукции.
Что касается молока, 
в III квартале наблюдалось не-
большое снижение цен на не-
го на 1,3–1,4 процента по 
сравнению со II кварталом. 
Предложение такой продук-
ции в III квартале сократилось 
на 0,7 процента по сравнению 
со II кварталом, при этом 
в сравнении с аналогичным 
периодом 2022 года выросло 
на 14 процентов на фоне ро-
ста производства на 7 процен-
тов. Производство кефира 

в III квартале снизилось на 
7 процентов ко II кварталу од-
новременно со снижением 
цен на него на 1,2 процента. 
При этом по сравнению с ана-
логичным периодом 2022 го-
да его производство выросло 
на 10 процентов. Цены на сме-
тану в III квартале также сни-

зились на 1,6 процента, на йо-
гурт — на 1,4 процента.
— Это снижение — сезонное, 
поскольку скот был на свобод-
ном выпасе, производители 
меньше тратились на самосто-
ятельно заготовленные и по-
купные корма, — пояснил экс-
перт молочного рынка Вита-

лий Фомичев. — Но вот тот 
факт, что выросли продажи, — 
обнадеживает. Особенно 
в плане дистанционных про-
даж. Он говорит о трех трен-
дах. Первый: люди пытаются 
заместить подорожавшее мя-
со курицы и куриные яйца бо-
лее дешевым молочным бел-

ком — тоже, кстати, живот-
ным, а значит, полноценным. 
Второй тренд: потребители 
молочки успешно осваивают 
интернет-покупки. Люди на-
чали понимать, что носить на 
себе по несколько литров мо-
лока, сметаны, кефира — ни 
к чему. Заказал доставку, и те-

бе все принесут. Очень удоб-
но, особенно если семья боль-
шая и в ней есть дети, которые 
пьют много молока. Третий 
тренд — питание становится 
более здоровым. Ведь молоч-
ная продукция — это не муч-
ное и не сладкое, не консервы 
и не лапша быстрого приго-
товления. Это полезный пол-
ноценный продукт. Особенно 
если учесть, что государство 
активно борется с фальсифи-
катом — когда вместо молоч-
ного жира в продукцию добав-
ляют пальмовое или другое 
растительное масло. 
По мнению эксперта, Россия 
постепенно отходит от ситуа-
ции, когда основой питания 
были самые дешевые и при 
этом очень калорийные про-
дукты: хлеб, макароны, кар-
тошка. 
— На таком рационе мы еще 
в 1990-е попали в число стран 
с самым большим количе-
ством людей с лишним ве-
сом — вместе с США и Мекси-
кой. В последние годы, к сча-
стью, ситуация начала вы-
правляться. В том числе 
благодаря импортозамеще-
нию и развитию молочного 
животноводства. Мы получи-
ли относительно недорогую 
и качественную молочную 
продукцию, — пояснил 
 эксперт.

5 августа 2022 года, город Истра. Продавец сыра Александр Волков на гастрономическом фестивале «Сыр, пир, мир». По данным 
аналитиков, потребление молочных продуктов в России увеличивается. В том числе — благодаря гастрономическим фестивалям.

Удивительно, 
но факт: в Рос-
сии снижаются 
цены на молоко 
и кисломолоч-
ную продукцию, 
а спрос на нее, 
напротив, уве-
личивается. По-
чему? Как долго 
сохранится тен-
денция?

тенденция

Ешьте сметану 
с зеленью

Молочные продукты — вещь крайне 
полезная, но их важно правильно со-
четать с другими продуктами. Начнем 
с молока. Этот продукт я бы не совето-
вала сочетать ни с чем, его лучше пить 
отдельно. Да и то не всем. Дело в том, 
что с возрастом в организме человека 
снижается выработка фермента лак-
тазы, который расщепляет молочный 
сахар — лактозу. В результате боль-

шинство взрослых людей после употребления молока 
чувствует вздутие живота и даже подташнивание: это 
значит, что молоко плохо переваривается. 
Отдельный момент: я не рекомендую сочетать молоко 
с белой булкой — как многие с детства привыкли, по-
скольку за таким приемом пищи может последовать ме-
теоризм и диспепсия, другими словами, нарушение пи-
щеварения. С молоком сочетаются крупы, если варить 
кашу. Но в целом запивать им еду нецелесообразно. 
Так что взрослым имеет смысл упо-
треблять не молоко, а кисломолоч-
ные продукты. Дело в том, что при 
сбраживании молока эту самую лак-
тозу уже «победили» молочнокислые 
бактерии, облегчив работу нашему 
организму. Поэтому после кефира, 
йогурта или, скажем, ряженки про-
блем с пищеварением у вас точно не 
будет — эти продукты усвоятся легко. 
Но с чем их сочетать? Первый и глав-
ный принцип — поменьше белка: мо-
лочные продукты сами содержат бе-
лок в большом количестве. И если вы 
решите приготовить, например, ру-
лет с творогом и ветчиной — есть 
и такие рецепты, то перевариваться этот кулинарный 
изыск будет долго и трудно. Дело в том, что свинина — 
это тоже белок. И сочетание двух белковых продуктов — 
слишком высокая нагрузка на нашу пищеварительную 
систему. По той же причине я не советую сочетать мо-
лочку с белком растительным — скажем, бобами, горо-
хом, фасолью. Трудно вам после такой трапезы придет-
ся. Второй принцип — кисломолочные продукты очень 
дружат с зеленью и фруктами. Творог с ягодами — иде-
альный вариант. Хорошо усваивается и идет на пользу 
организму творог с орехами. Да, в орехах содержится 
растительный белок, но, как показывает практика, мно-
го их не съешь: орехи, как правило, добавляют в блюда 
для вкуса.
А вообще кисломолочные продукты употреблять не толь-
ко можно, но и нужно. Они содержат лакто- и бифидобак-
терии, которые, когда мы употребляем сыры, творог, аци-
дофилин, ряженку, кефир, частично доходят до кишечни-
ка. Там они вступают в симбиоз с нашей полезной микро-
биотой, а она крайне важна для здоровья организма 
в целом. Дело в том, что основная часть иммунной систе-
мы человека сосредоточена именно в кишечнике. Упо-
требляя кисломолочные продукты, мы поддерживаем 
здоровье кишечника и тем самым эффективнее противо-
стоим вирусным заболеваниям.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

В столице стартовал конкурс «Московское качество», который проводит Московская 
торгово-промышленная плата при поддержке Мосгордумы и «Вечерней Москвы». В этом 
году конкурс проходит в новом формате. Соревнуются исключительно производители 
молочной продукции. Но оценивают их, как прежде, сами горожане и эксперты.

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

мнение

ЕЛЕНА 
СОЛОМАТИНА
ДИЕТОЛОГ

онлайн-торговли. Создание 
реестра способствует повы-
шению стандартов рынка 
электронной торговли. По-
требителю это дает уверен-
ность в защите его прав, в ка-
честве товара, — заявил пре-
зидент исследовательского 
холдинга «Ромир» доктор со-
циологических наук Андрей 
Милехин.

64 калорий-
ность молока 
жирностью 
3,6 процента 90,5максималь-

ный срок хра-
нения хоро-
шего йогурта

может созревать 
твердый сыр, преж де 
чем его можно будет 
употреблять в пищу

молока должен 
употреблять ребе-
нок в возрасте 
от 1 до 3 лет
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Где вы чаще 
всего покупаете 
продукты, % 

По данным опроса холдинга «Ромир»

В сетевых 
супермаркетах 

56
В гипермар-
кетах 

31

В несетевых 
магазинах

6На рынке 

4

Через интернет

3
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Сергей Лавров: Америка 
использует доллар как оружие

В своем выступлении глава 
МИДа России Сергей Лавров 
заявил, что западные страны 
желают лишь приостановить 
украинский конфликт, но не 
завершить его.
— Они хотят закончить так, 
втихаря, по-хитрому заморо-
зить, выиграть время, как бы-
ло с минскими соглашениями, 
вооружить опять нацистский 
режим в Киеве и продол-
жать свою агрессию — ги-
бридную, негибридную — 
против России, — отметил 
Сергей Лавров.
Глава МИД РФ сообщил, что 
Европа очень подорвала свою 
репутацию, и Москва не-
сколько раз подумает, прежде 
чем восстанавливать какие-
то отношения.
— Одновременно этот неона-
цистский режим стал инстру-
ментом нанесения России 
стратегического поражения 
в интересах Запада на поле 
боя. Если это не является пря-
мой угрозой нашим интере-
сам, нашей безопасности 
и тем людям, которые со вре-
мен прадедов, дедов, отцов 
и матерей считали себя рус-
скими, тогда, наверное, на За-
паде нет внятных аналитиков, 
либо там просто нет людей, 
которые имеют совесть, — 
высказался глава российского 
МИДа.

По его словам, у нашей стра-
ны нет и не может быть ника-
ких агрессивных замыслов 
или завоевательских планов, 
несмотря на то, что заявляют 
западные коллеги. В частно-
сти, его удивили слова главы 
Пентагона Ллойда Остина, ко-
торый заявил, что если Соеди-
ненные Штаты Америки не 
будут поддерживать Украину, 
то Россия победит, и ее следу-
ющими целями будут страны 
Балтии и Польша.
— Это произносится челове-
ком, который занимает ответ-
ственный пост и который не 
может не получать эксперт-
ные оценки, в том числе спе-
циалистов Пентагона, кото-

рые анализируют состояние 
дел между Москвой и Вашинг-
тоном и которые наверняка 
понимают, что конкретно ре-
шается на Украине и что ника-
ких агрессивных замыслов, 
каких-то завоевательских 
планов у России нет, не было 
и быть не может, — проком-
ментировал Сергей Лавров.
Он отметил, что обстановка 
в мире сейчас хуже, чем в пе-
риод холодной войны. 
— Наверное, ее (ситуацию 
в  мире.  — «ВМ») нужно на-
звать по-другому, потому что 
во время холодной войны бы-
ли сдержки противовесов, 
был настрой у великих дер-
жав, у двух сопернических ла-

герей, США — СССР, НАТО — 
Варшавский договор, был на-
строй на то, чтобы все-таки 
соперничество сдерживать 
в политико-дипломатических 
рамках, — сказал глава МИДа. 
На своем выступлении он так-
же затронул ситуацию с санк-
циями по отношению к Рос-
сии. По его мнению, они оста-
нутся даже после того, как 
конфликт на Украине подой-
дет к своему завершению.
— Мы должны производить 
все самостоятельно, чтобы 
никакой новый каприз, когда 
и если опять захотят на нас на-
кидываться с санкциями, — 
чтобы мы от этого не страда-
ли, — сказал Сергей Лавров.

По его словам, США использу-
ют доллар как оружие.
— Растет понимание того, что 
никто не застрахован от 
агрессивных действий Ва-
шингтона и Брюсселя, не 
только мы, но и многие дру-
гие государства последова-
тельно снижают зависимость 
от западных валют, переходят 
на альтернативные механиз-
мы при осуществлении внеш-
неэкономических расчетов, 
работают над формировани-
ем новых международных 
транспортных коридоров 
и производственно-сбытовых 
цепочек, — сказал Лавров.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Приказано — 
выжить 

Глава донецкого отделения 
Союза архитекторов России 
Александр Пешехонов 
(на фото) создает виртуаль-
ную модель исторического 
центра Донецка. О своей ра-
боте и проблемах професси-
онального сообщества в ре-
гионе он рассказал «ВМ». 

Александр Леонидович, рас-
скажите, какие ключевые во-
просы донецкое отделение Со-
юза архитекторов России ре-
шает на данный момент.
Если вы смотрели советский 
четырехсерийный военно-
драматический фильм «Щит 
и меч» о подвигах наших раз-
ведчиков в Германии, то 
вспомните название одной из 
ее серий — «Приказано — вы-
жить...». Это как раз то поло-
жение, в котором мы нахо-
димся из-за разных обстоя-
тельств. На данный момент 
говорить о каком-то строи-
тельстве, к сожалению, не 
приходится.
Вы сейчас говорите про терри-
торию всей республики?
Да, пока что речь идет только 
о восстановлении объектов, 
в чем нам активно помогают 
специалисты из разных регио-
нов страны. А если подробнее 
говорить о работе донецкого 
отделения Союза архитекто-
ров России, то сейчас перед 
нашими сотрудниками остро 
стоит проблема бессистемной 
застройки, которая существу-
ет уже достаточно 
давно. Дело в том, 
что большинство 
строений не соот-
ветствует правилу, 
которое еще в пер-
вом веке нашей 
эры сформулиро-
вал древнерим-
ский архитектор 
Витрувий — поль-
за, прочность, кра-
сота. Для того что-
бы следовать ему, 
важно консульти-
роваться с местными архитек-
торами, чего в республике по-
ка что не происходило. На 
данный момент мы стараемся 
добиться восстановления гра-
достроительных советов, что-
бы у архитекторов в респу-
блике было свое слово. 
Александр Леонидович, може-
те привести пример, когда мне-
ние градостроительного совета 
действительно избавляло го-
род от вредных для него за-
строек?
На пике «хрущевской оттепе-
ли» было популярно побра-
тимское движение. Тогда по-
братимом Донецка стал круп-
ный промышленный центр 
Великобритании Шеффилд. 
Когда наша делегация посети-
ла этот английский город, то 
была приятно удивлена мест-
ными пивными заведениями. 
У нас никогда не было подоб-
ного в центре города, именно 
поэтому эти энтузиасты вы-
двинули инициативу открыть 
их прямо за памятником 
В. И. Ленину. В то время глав-
ный архитектор города обду-
мал эту идею, а потом на од-
ном из заседаний раскритико-
вал ее: «Я бы тоже с удоволь-
ствием выпил кружку пива 
в центре Донецка. Но вы знае-
те культуру наших трудящих-
ся, они на одной не остановят-
ся, а проблема с туалетами до 
сих пор решается...» После 
этих слов идею, конечно, по-
хоронили. 
Расскажите, как отсутствие 
градостроительных советов 
на территории республики ска-
зывается на ее внешнем об-
лике. 
Многим жителям Донецка 
знаком памятник поэту Алек-
сандру Пушкину, который на-
ходится на территории буль-
вара, названного его именем. 
Вряд ли он создан профессио-
нальным скульптором, пото-
му что это просто настоящее 
безобразие. Художник поса-
дил поэта на скамейку так, что 
тот закинул ногу на ногу и обе 
стопы касаются друг друга. 
Обычный человек на это не 
способен, но великий русский 
поэт, по мнению этого худож-
ника, да. 

Получается, что одна нога поэ-
та длиннее другой...
Да, как минимум на 30 санти-
метров. Вы представляете?
Была какая-то реакция обще-
ственности на это?
Мне об этом ничего не извест-
но. Возможно, что на это не 
обратили внимания. 
Много ли в городе историче-
ских зданий, которые нужда-
ются в восстановлении или ре-
конструкции?
На данный момент в Донецке 
не более сотни исторических 
зданий. Но пока что нормаль-
ного их реестра у нас нет, над 
этим еще предстоит работать. 
При Украине ими никто прак-
тически не занимался, а если 
и восстанавливали, то каче-
ство проводимых работ бы-
ло действительно отврати-
тельным.
Если говорить про конкрет-
ные строения, то в особом 
восстановлении нуждается 
старинное здание Братской 
школы в Ворошиловском рай-

оне Донецка. По нему украин-
ские националисты нанесли 
артиллерийский удар, по-
этому сейчас оно серьезно 
разрушено. 
Расскажите, какие еще вопро-
сы находятся в поле зрения до-
нецкого архитектурного сооб-
щества.
У нас есть трудности с про-
фессиональными кадрами, 
но регион старается решить 
эту проблему. Например, 
в этом году в Донбасской на-
циональной академии строи-
тельства и архитектуры от-
крылось новое направление: 
«Реконструкция и реставра-
ция архитектурного насле-
дия». Надеюсь, что со време-
нем мы сможем получить ква-
лифицированных специали-
стов. Но важно помнить одно: 
когда сажаешь дерево, нет 
смысла ожидать на следую-
щий год урожая. На все нужно 
время.
Есть и проблема с преподава-
тельскими кадрами, которую 
тоже необходимо как-то ре-
шать. Связана трудность 
с тем, что далеко не каждый 
профессионал может быть пе-
дагогом. Важно не монотонно 
изложить информацию, а ув-
лечь своих студентов. Говоря 
на эту тему, всегда вспоминаю 
высказывание известного 
британского государственно-
го и политического деятеля 
Уильяма Уорда: посредствен-
ный учитель излагает, хоро-
ший — объясняет, выдаю-
щийся — показывает, а вели-
кий — вдохновляет.
Какие проекты на данный мо-
мент реализует донецкое от-
деление Союза архитекторов 
России?
Я инициировал историче-
ский проект, цель которого 
состоит в том, чтобы по ста-
рым фотографиям и черте-
жам из архивов создать вир-
туальную модель централь-
ной части Юзовки (название 
города Донецка в  1869–1924 
годах. — «ВМ»). При этом око-
ло 80 процентов строений 
уже не существует в нашем 
времени, зато они будут де-
тально воссозданы в вирту-
альной реальности.

Музыканты 
передадут свой 
опыт детям
В рамках музыкально-про-
светительского проекта «Чи-
стая классика — молодым 
талантам Донбасса» для уча-
щихся и педагогов музы-
кальных школ ДНР и ЛНР бу-
дет проведена серия бес-
платных мастер-классов. 
Об этом рассказали вчера 
на презентации проекта.

Цель этого мероприятия — 
интегрировать школьников 
новых регионов в богатую 
русскую культуру.
Организаторы проекта пла-
нируют за несколько месяцев 
посетить восемь городов: че-
тыре в Донецкой и столько же 
в Луганской народных респу-
бликах. 
— В каждый из них мы соби-
раемся приехать как мини-
мум дважды, — рассказал ру-
ководитель проекта, заслу-
женный артист РФ Виктор 
Ямпольский.
Всего за время реализации 
проекта будет проведено 
16 концертов классической 
музыки. Как отметил руково-
дитель, все меры для безопас-
ной организации и проведе-
ния мероприятий уже были 
приняты.
— Я считаю, что классическая 
музыка — неотъемлемая 
часть нашей культуры, и она 
должна быть представлена во 
всех регионах Российской Фе-
дерации, ее отсутствие очень 
негативно сказывается на со-
стоянии общества, — пояснил 
Виктор.
В рамках своих поездок сто-
личные музыканты поделятся 
с подрастающим поколением 
и их педагогами своим опы-
том: например, покажут, как 
исполнять произведения Мо-
царта для струнных инстру-
ментов, фортепиано, флейты 
и вокала.
Кроме того, проект реализует-
ся при поддержке Президент-
ского фонда культурных ини-
циатив и «Русской медиагруп-
пы». Стартует он 1 декабря, 
а последние мероприятия ор-
ганизаторы планируют про-
вести в мае.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера министр 
иностранных 
дел России 
Сергей Лавров 
выступил 
на IX научно-экс-
пертном форуме 
«Примаковские 
чтения». Корре-
спондент «ВМ» 
собрал главные 
заявления.

важно

27 ноября. Министр иностранных дел России Сергей Лавров выступает на IX международном научно-экспертном форуме «Примаковские чтения» 
в Центре международной торговли

Отразил атаку 
противника без потерь
Михаил Литвиненко (1) 
служит командиром груп-
пы связи 16-го отряда Рос-
сийского добровольческо-
го движения БАРС. Во вре-
мя одного из боевых зада-
ний Литвиненко находился 
на передовых позициях 
тактически важной линии 
обороны наших войск. 
В это время украинские ра-
дикалы попытались на-
пасть на российских воен-
нослужащих из отряда 
БАРС-16. Однако командир 
группы при отражении ата-
ки ВСУ профессионально 
управлял вверенными ему 
солдатами и обеспечивал 
устойчивую и постоянную 
коммуникацию своего под-
разделения с вышестоя-
щим командованием. Из-
за попадания снаряда вра-
га аппаратура связи ВС РФ 
была повреждена. Михаил 
Литвиненко мгновенно со-
риентировался и восстано-
вил вышедший из строя 

прибор, после чего отразил 
нападение противника 
без потерь среди личного 
состава. Благодаря дей-
ствиям командира группы 
связи 16-го отряда Россий-
ского добровольческого 
движения БАРС Михаила 
Литвиненко и его подчи-
ненных наши военнослу-
жащие смогли продолжить 
свое дальнейшее насту-
пление. 

Подавил огнем 
позиции врага
Гвардии младший сержант 
Виктор Игнатьев (2) дей-
ствует в составе гаубичного 
самоходно-артиллерий-
ского дивизиона Воору-
женных сил РФ. Во время 
выполнения очередного 
боевого задания Игнатьев 
поддерживал огнем насту-
пление российских подраз-
делений. Однако против-
ник решил выйти в контра-
таку и начал обстреливать 
наши войска. Несмотря 
на это, расчет Игнатьева 
мгновенно сориентировал-
ся и занял тактически вы-
годные позиции. Затем 
гвардии младший сержант 
вместе со своими боевыми 
товарищами начал пора-
жать объекты украинских 
радикалов точными вы-
стрелами. В результате это-
го расчетом гаубичного са-
моходно-артиллерийского 
дивизиона были уничтоже-
ны три единицы техники 
противника и большое ко-
личество боевиков, 
что способствовало отра-
жению двух атак украин-
ских националистов. Имен-
но действия гвардии млад-
шего сержанта Виктора Иг-
натьева и его дивизиона 
поспособствовали даль-
нейшему продвижению на-
шей армии вглубь обороны 
Вооруженных сил Украины. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Захватываем новые 
позиции 
Штурмовые подразделения 
ВС РФ под Угледаром 
захватили лесополосу
с двумя опорными пунктами 
ВСУ. Об этом вчера 
сообщили в Минобороны.
— Штурмовые группы под-
разделений бригад морской 
пехоты Балтийского и Тихо-
океанского флотов уничто-
жают огневые точки и берут 
под контроль опорные пун-
кты ВСУ под Угледаром 
на южнодонецком направ-
лении специальной военной 
операции. Одна из ключе-
вых лесополос с двумя 
опорными пунктами ВСУ по-
корилась штурмовым груп-
пам морпехов почти без 
единого выстрела — про-
тивник, не принимая бой, 
отошел назад, — отметили 
в МО РФ. — Совместным 
молниеносным броском осу-
ществив захват очередного 
опорного пункта ВСУ, мор-
пехи Тихоокеанского и Бал-

тийского флотов продолжа-
ют работать сообща — тут 
же передают новые коорди-
наты отошедшего назад 
противника артиллерии. Ог-
нем из самоходных артил-
лерийских орудий и ракет-
ных систем залпового огня 
противник накрывается 
за считаные минуты, даже 
не успев закрепиться на но-
вых позициях. 
■
Изъяли 
вражеское оружие
Полицейские нашли в гара-
же в городе Васильевке За-
порожской области оружие 
и боеприпасы, которые при-
надлежат военнослужаще-
му ВСУ. Об этом вчера сооб-
щили в ГУ МВД по региону.
— В ходе проведения опера-
тивно-разыскных мероприя-
тий в гараже одного из домо-
владений обнаружили пере-
носной противотанковый ра-
кетный комплекс «Фагот», 
гранатомет иностранного 
производства, автомат 

АК-47, четыре гранаты, бо-
лее 100 патронов разного ка-
либра, более 0,5 килограмма 
пороха и форму с символи-
кой ВСУ, — отметили в ве-
домстве.
■
Обстрел мирных 
поселков продолжается 
Украинские радикалы 
за сутки выпустили по насе-
ленным пунктам Белгород-
ской области пять боепри-
пасов. Об этом рассказал гу-
бернатор Вячеслав Гладков.
— В Белгородском районе 
в селе Щетиновка с БПЛА 
сброшено два самодельных 
взрывных устройства. Также 
по селу выпущено три гра-
натометных выстрела. По-
страдавших и разрушений 
нет, — заявил Вячеслав 
Гладков. — Кроме того, 
в Волоконовском районе 
из миномета обстреляли 
окраину хутора Старый — 
зафиксировано два прилета. 
Однако обошлось без по-
следствий.

27 ноября. Военнослужащий штурмовой группы подразделения бригады морской пехоты 
Балтийского и Тихоокеанского флотов во время уничтожения огневой точки и взятия под контроль 
опорных пунктов ВСУ под Угледаром. На южнодонецком направлении специальной военной 
операции наши бойцы улучшают свои позиции. По данным Минобороны РФ, боевики киевского 
режима потеряли там до 110 военных и четыре единицы техники.

фотофакт

Корреспондент газеты «Вечерняя Москва» Александр 
Зосимов продолжает работу в зоне специальной воен-
ной операции. В каждом номере «ВМ» читайте его экс-
клюзивные интервью, репортажи и аналитические ма-
териалы из самого центра событий — Донецкой Народ-
ной Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата

Проблему 
бессистемной 
застройки 
решит совет 
градостроителей

Примаковские чтения — 
ежегодный международ-
ный форум в области ми-
ровой экономики и меж-
дународных отношений. 
Мероприятие носит имя 
государственного деяте-
ля и академика Евгения 
Примакова. Организато-
ром выступает Нацио-
нальный исследователь-
ский институт мировой 
экономики и междуна-
родных отношений имени 
Е. М.  Примакова РАН. 
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Все зависит от того, как жука приготовить 

Что нам стоит мост построить: новый макет прошел испытания

В личинках сверчков действи-
тельно содержится много же-
леза, которое необходимо ор-
ганизму человека, отметил 
энтомолог Юрий Гниненко. 
— Во многих странах поеда-
ние насекомых — это нор-
мальное явление. Возьмем 
как пример Китай: я там 
когда-то пробовал на вкус жа-
реные личинки жуков-усачей. 
Мне очень понравилось, — за-
явил Гниненко. — Мы же в си-
лу своего менталитета и пи-
щевых привычек не готовы 
к такой «экзотике». Та же му-
ха, например, богата белком. 
По словам Гниненко, челове-
ку важно доносить ценность 
полезных свойств у насеко-
мых, чтобы он их продегусти-

ровал и, возможно, проникся 
таким «блюдом».
Но для этого, по его мнению, 
необходимо иметь целый ряд 
нормативных документов 
и должны соблюдаться все са-
нитарные нормы 
хранения и перера-
ботки, чего в на-
шей стране пока 
что нет. Кроме то-
го, важен постав-
щик, у которого тех 
же жуков можно 
приобрести, — зоомагазин не 
подойдет.
— Я сомневаюсь, что мы скоро 
будем есть борщ из сверчков. 
Но вот появления на полках 
магазина муки из них не отри-
цаю, — рассказал энтомолог.

Он привел в пример Новоси-
бирск, где повара используют 
муравьев для приправы. 
Как отметил шеф-повар Евге-
ний Овчаров, культура пое-
дания насекомых в России 

вряд ли приживет-
ся на постоянной 
основе, несмотря 
на то, что люди 
у нас очень любо-
пытные.
— Мы пробовали 
ранее подавать на 

стол лягушачьи лапки, но они 
так и не прижились. В Ставро-
польском крае есть предприя-
тие, где производят линейку 
продукции, куда входят снеки 
из сверчков. Если их высу-
шить, то они имеют сладкова-

то-ореховый вкус, — сообщил 
Овчаров. — Кроме того, этих 
насекомых используют для 
приготовления лапши, каш 
и сыров, а мука из их личинок 
идет в печенье курабье.
Шеф-повар добавил, что в стра-
не есть фермы, где выращива-
ют сверчков для переработки, 
но их очень мало. 
— Это касается и специальных 
помещений для хранения, где 
должна быть повышенная 
влажность и соблюдаться тем-
пература в 30 градусов, по-
скольку только в таких усло-
виях насекомые могут не те-
рять всех своих полезных 
свойств, — добавил он.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Понтонный мост — это на-
плавное сооружение, собран-
ное как конструктор из инди-
видуальных полимерных 
модулей, похожих на квад-
ратные поплавки. Мост пред-
назначен для прохода людей 
или, что чаще, проезда техни-
ки через водные преграды. 
Кроме того, конструкции 
из понтонов — полимерных 
модулей — используются 
для причалов, пирсов, рабо-
чих площадок для времен-
ных участков строительства 
и других.
Для испытаний создатели 
подготовили понтонный 
мост длиной 40 метров и ши-
риной 10 метров, состоящий 
из более чем 5000 полимер-
ных модулей. Разработчики 
заявляют, что эта конструк-
ция способна выдержать до 
двух загруженных автомоби-
лей общей массой 50 тонн 
одновременно.
Чтобы доказать прочность 
моста не только на словах, но 
и на деле, было решено пу-
стить по нему два КамАЗа. 
Причем один, пустой, весит 
13 тонн, а второй дополни-
тельно был доверху заполнен 
грунтом еще примерно на 
17 тонн. Обе машины делают 
остановку на середине моста, 
чтобы специалисты зафикси-
ровали, насколько он осядет 
и сможет ли потом вернуться 
в прежнее состояние.
Под пустым КамАЗом кон-
струкция опустилась едва-ед-
ва: разница составила всего 
лишь 12 сантиметров. 
А вот под груженной грунтом 
машиной, которая весила 
30 тонн, мост прогнулся силь-
нее: это было заметно даже 
невооруженным глазом. Со-
оружение скрипит, полимер-
ные блоки трутся друг о друга, 
а ледяная корка, успевшая за 
несколько последних дней об-
разоваться на водоеме, через 
которое был перекинут мост, 
трескается и ломается. 
Но, на удивление, специали-
сты зафиксировали осадку 
лишь в 18 сантиметров. Не 
намного больше. 

По итогу результаты испы-
таний доказали, что кон-
струкция, созданная специа-
листами МГСУ и «Росатом», 
прочная. 
— Нам удалось подтвердить 
р а з р а б о т а н н у ю 
математическую 
модель понтонно-
го моста, — гово-
рит заместитель 
директора Научно- 
исследовательско-
го института НИУ 
МГСУ Олег Корнев. 
По его словам, разработка мо-
жет в пять раз сократить сро-
ки строительства мостов и на 
20 процентов уменьшить сто-
имость работ их возведения.
По словам специалистов, тех-
нологию понтонных мостов 

часто задействуют в своем де-
ле военные. 
— Но они используют только 
блоки, проезжают по мосту 
один раз и забывают, — рас-
сказывает директор депар-

тамента продаж 
в строительство 
Композитного ди-
визиона Госкорпо-
рации «Росатом» 
Юрий Грязнов. — 
Наше решение до-
полняет эту техно-

логию: позволяет использо-
вать переправу многократно. 
Разработкой инженеров стала 
идея дополнить наплавную 
конструкцию каркасом из ме-
талла или дерева.
Как отмечает Юрий, проч-
ность моста не зависит от его 

длины: ключевое значение 
имеют именно рама или кар-
кас, а также количество слоев 
полимерных блоков.
Еще один плюс такой кон-
струкции — в ее удобности.
— Команда из трех инжене-
ров справится с возведением 
такой переправы за 1,5 су-
ток, — рассказывает Грязнов. 
А если мост приедет частично 
собранный, то на его установ-
ку может уйти меньше часа.
— Такие конструкции бы-
стровозводимы и недороги 
в изготовлении, что сейчас 
особенно актуально для но-
вых территорий России, так 
как там было разрушено мно-
го искусственных мостовых 
сооружений, — говорит заме-
ститель министра строитель-

ства и ЖКХ РФ Валерий Лео-
нов. — Технология будет 
очень полезна в период па-
водков и наводнений, когда 
отрезанными от цивилиза-
ции остаются некоторые де-
ревни: благодаря такому мо-
сту туда смогут добраться ма-
шины скорой помощи, спаса-
телей и пожарных. 
Все необходимое для сборки 
такого понтонного моста сде-
лано из отечественных мате-
риалов. Это помогает улуч-
шить ремонтоспособность 
деталей: починить их можно 
будет быстро, не затрачивая 
на это много сил и времени, 
ведь не надо будет ждать нуж-
ные детали из-за рубежа.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Инструмент, окруженный восточными мифами
В мире существует несколько 
видов рубаба, все они доста-
точно похожи друг на друга. 
Наибольшую популярность 
обрели кашгарский и афган-
ский. 
— Эти музыкальные инстру-
менты в основном бытовали 
среди профессиональных ис-
полнителей, вышедших из 
простого народа, — рассказы-
вает старший научный со-
трудник отдела музыкальных 
инструментов Российского 
национального музея музыки 
Елена Сигейкина. 
Создавали кашгарские руба-
бы из твердых пород дерева — 
тутовых или абрикосовых. 
— На Востоке была традиция 
обильно украшать инстру-
менты перламутром, резной 
костью, фрагментами панци-
ря черепахи, — объясняет 
Елена Сигейкина. 
Корпус рубаба похож на коко-
совый орех в разрезе, его раз-
мер не превышает 17 санти-
метров. Однако одной из 
главных отличительных дета-
лей этого музыкального ин-
струмента считаются декора-
тивные деревянные элемен-
ты, напоминающие бычьи 
рога. 
— Некоторые считают, что на 
них при игре опирается левая 
рука, — говорит Сигейки-

на. — Но я не думаю, что это 
так. Исследователи не находи-
ли сведений об особенном 
предназначении этих рогов. 
У остальных рубабов тоже 
имеются подобные детали, 
но их размер значительно 
меньше. 
— Еще есть вероятность, что 
эти рога связаны с какими-то 
восточными мифами. Скорее 
всего, даже мастер по изготов-
лению этих музыкальных ин-

струментов не ска-
жет другой вер-
сии, — добавляет 
художник-рестав-
ратор музея Алек-
сей Смирнов. 
На кашгарском ру-
бабе, на первый взгляд, мож-
но увидеть пять струн. Их тра-
диционно делали из шелка.
— Здесь три струны, но боко-
вые — парные, — объясняет 
Елена. — Из них две струны ме-

лодические, а одна 
резоническая, для 
создания дополни-
тельных музыкаль-
ных эффектов.
По ее словам, ру-
баб — это доста-

точно древний инструмент. 
Первое упоминание о нем 
встречается в записях X–XI 
веков.
— К нам в музей этот кашгар-
ский рубаб попал из столич-

ного Дома народного творче-
ства, — рассказывает Сигей-
кина. — Они собирали музы-
кальные инструменты, часть 
из которых представили на 
первой выставке народных 
мастеров 1937 года. 
Автор столетнего рубаба, к со-
жалению, неизвестен. Но, 
возможно, скоро и на эту тай-
ну удастся пролить свет.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

22 ноября. Старший научный сотрудник отдела музыкальных инструментов Российского 
национального музея музыки Елена Сигейкина с отреставрированным кашгарским рубабом

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В экспозицию Российского национального музея музыки после реставрации вернулся столетний кашгарский рубаб — 
струнный щипковой музыкальный инструмент с длинным грифом. «ВМ» увидела обновленный экспонат.

Снеки из сверчков и мука из личинок мух — однажды эти продукты могут появиться на прилавках магазинов. Вчера 
шеф-повар Евгений Овчаров и энтомолог Юрий Гниненко рассказали, что ждет российскую гастрономию в будущем. 

На площадке филиала Московского государственного строительного университета (МГСУ) в Мытищах прошли испытания макета модульного 
понтонного моста. На них побывала и корреспондент «Вечерней Москвы».

24 ноября. Гости испытания понтонного моста Павел Акимов, Олег Кабанцев, Валерий Леонов и Юрий Грязнов (слева направо) перед началом мероприятия обсуждают 
полимерные блоки

Первый «понтонный» 
мост появился в Древнем 
Китае в V веке до нашей 
эры. Это был знаменитый 
«плавучий мост Алой Пти-
цы», который вел к глав-
ным воротам столицы 
Цзянькану. А первым за-
регистрированным пон-
тонным сооружением
в России был мост в Мы-
тищах, который был по-
строен около 500 лет на-
зад. Тогда для переезда 
по мосту брался налог, 
«мыт», от которого и по-
явилось название города.

справка

Сохранить единство поможет 
совместная работа 

Акция послужит мотивацией 
лучше следить за самочувствием

Конкурс выявляет лучших ма-
стеров в сфере освещения 
межнациональных и межэт-
нических отношений в усло-
виях беспрецедентного нати-
ска информационных «вбро-
сов» и фейков. 
— Жюри рассмо-
трело 10 тысяч ра-
бот, — рассказала 
председатель орг-
комитета конкур-
са, президент Гиль-
дии межэтниче-
ской журналисти-
ки Маргарита Лянге. — За 
15 лет конкурса многое изме-
нилось, но наша тема оста-
лась. Наступило время, когда 
надо работать с теми, кто стре-
мится нас разобщить по этни-
ческому, территориальному 
признаку. Там, где бьют, мы 
дадим отпор. 
А бьют по самому уязвимому. 
В многонациональной стра-

не, где представлены, по сути, 
все религиозные конфессии, 
важна подача темы, требую-
щая, как отметил руководи-
тель городского Департамен-
та национальной политики 
и межрегиональных связей 

Виталий Сучков, 
образования, эти-
ки, внутренней 
культуры. 
В мире, главные 
спонсоры которо-
го платят не за 
мир, а за драку, 

спекулируют историческими 
обидами, сеют рознь и враж-
ду, важно оперировать прове-
ренными данными, чего 
и вам, читатели, желаем. По-
бедителя конкурса объявят 
сегодня на торжественной це-
ремонии вручения премии 
в «Известия Hall».
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichit@vm.ru

Прием телефонных обраще-
ний граждан о профилактике 
ВИЧ-инфекции будет рабо-
тать с 27 ноября по 5 декабря. 
Акция направлена на профи-
лактику заболевания и ин-
формирование населения. 
В ее рамках специалисты го-
рячей линии рас-
скажут о бесплат-
ных анонимных 
пунктах тестиро-
вания на ВИЧ. По 
словам заведую-
щего терапевтиче-
ским отделением 
Клинической больницы № 1 
Сергея Стеблецова, такие ме-
роприятия положительно ска-
зываются на том, как гражда-
не следят за своим здоровьем.
— Регулярное прохождение 
исследования дает врачам воз-
можность поймать инфекцию 
до полного поражения иммун-
ной системы, — отметил док-

тор. — Обращаются и уже за-
раженные люди. Наиболее ча-
стый вопрос — «опасен ли 
я для окружающих», поэтому 
главная цель таких акций  — 
сориентировать людей. О те-
чении этого заболевания чело-
век зачастую не знает, а иногда 

может и скрывать. 
Поэтому даже пси-
хологическая рабо-
та на этом этапе 
важна.
Территориальные 
управления Роспо-
требнадзора по 

субъектам опубликуют номе-
ра телефонов, адреса консуль-
тационных центров и пунктов 
на своих сайтах. Единый кон-
сультационный центр ведом-
ства действует и на федераль-
ном уровне по бесплатному 
номеру 8–800–555-49-43.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Завершился XV Всероссийский журналистский 
конкурс «СМИротворец-2023»: среди 10 тысяч 
работ жюри подвело важные итоги. 

1 декабря отмечается Всемирный день борьбы 
со СПИДом. В преддверии даты открыта горячая 
линия для вопросов о вирусе иммунодефицита.

история
Кашгарский рубаб также 
называют ташкентским, 
однако у них есть не-
большая разница. Дело
в модификациях. Таш-
кентский рубаб — это 
усовершенствованный 
кашгарский. Молодой 
музыкант Мухаммаджон 
Мирзаев искал для себя 
инструмент, с которым 
может выйти на сцену. 
Он купил кашгарский ру-
баб и попросил лучшего 
узбекского мастера пе-
ределать инструмент 
под него. Так появился 
длинный гриф с более 
крупной чашей.

факты
■ В шкурке лягушачьих 
лапок содержится осо-
бый компонент, который 
нормализует кровоо-
бращение и благотвор-
но влияет на работу со-
судов и сердца. Кроме 
того, этот деликатес бо-
гат кальцием, магнием 
и фосфором.
■ В Таиланде традици-
онным блюдом считают-
ся бамбуковые черви, 
которых жарят в масле. 
По мнению некоторых 
ученых, там практически 
нет холестерина.

Кризис мировой 
политики

В этот день, ровно 80 лет назад, нача-
лась Тегеранская конференция — пер-
вая из трех официальных встреч руко-
водителей государств антигитлеров-
ской коалиции. Уже тогда лидеры 
стран — СССР, Великобритании 
и США — обсуждали мировое устрой-
ство после завершения конфликта, 
раздел Германии, вступление в войну 
против Японии Советского Союза, де-

милитаризацию стран «Оси зла»  — союза Германии, Ита-
лии и Страны Восходящего Солнца.
Несмотря на то что лидеры государств, такие как Иосиф 
Сталин, Уинстон Черчилль и Франклин Делано Рузвельт, 
придерживались разной идеологии, у них получалось на-
ходить общее решение важных международных вопросов 
и проблем. Благодаря достигнутым договоренностям со-
юзниками СССР был открыт второй фронт в Европе, что 
значительно ослабило военную мощь Германии, которой 
пришлось стягивать силы к западному направлению. 
США и Британия поддерживали Стра-
ну Советов ленд-лизом — передачей 
вооружения и ресурсов в кредит. 
То было время сильных лидеров и лич-
ностей среди государств Западной Ев-
ропы и США. Франклин Делано Руз-
вельт — единственный президент, ко-
торый был избран на четыре срока. 
Благодаря его грамотной политике 
американцы смогли преодолеть глу-
бокий экономический кризис под на-
званием «Великая депрессия». Уин-
стон Черчилль считается одним из са-
мых ярким и мудрых премьер-мини-
стров Великобритании.
Сейчас складывается противополож-
ная картина. Несмотря на то что возраст некоторых лиде-
ров Белого дома примерно такой же, как у Рузвельта, 
сложно представить, что кто-то из них сможет достичь 
подобных высот. В последние годы во многих странах За-
падной Европы и США наблюдается яркий политический 
кризис. Особенно примечателен пример Великобрита-
нии, где за последние шесть лет свои силы пробует уже 
четвертый премьер-министр. 
Помимо этого, наблюдается нежелание англосаксов учи-
тывать другие мнения. Возможно, именно из-за этого 
идея и суть Организации Объединенных Наций провали-
лась, а международный орган, созданный после оконча-
ния Второй мировой войны, работает, мягко говоря, не 
очень эффективно.
Сегодня сложно представить, что передовые европейские 
государства будут сотрудничать по вопросам безопасно-
сти с Россией и соблюдать международные соглашения. 
Постепенно в мире складывается принцип многополяр-
ности, при котором приходить к общему мнению будет 
трудно. Но при этом наша страна всегда придерживалась 
международных норм права и старалась быть посредни-
ком в налаживании отношений между многими противо-
борствующими сторонами по всему земному шару.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ХАДЖИМУРАТ 
ПЛИЕВ
РЕДАКТОР

мнение

дело техники

кушать подано

звуки музыки

важно
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Директор развития производства зеленоград-
ского завода «Микрон» Ирина Коротова держит 
в руках круглую пластину из кремния — полу-
проводникового материала. На зеркальной 
темно-серой основе сформированы микросхе-
мы, которые радужно переливаются под воз-
действием света. Такой продукт — результат 

трех-четырех месяцев высокотехнологичных 
работ на производственных площадках мо-
сковского предприятия.

Слой за слоем

Микросхема представляет собой «пирог» — 
3D-лабиринт из сотен слоев, которые форми-
руются на протяжении нескольких месяцев, 
в зависимости от топологии заказанного чи-

Уровень производства микроэлектронных устройств в России продолжает повышаться, несмотря на беспрецедентные санкции США и стран Европейского союза. 
Государство принимает меры, чтобы стимулировать рынок полупроводниковой индустрии. Эксперты рассказали «ВМ», как отечественные специалисты 

изготавливают интегральные схемы и какие существуют проблемы в их производстве.

Предприятия по производству микросхем переходят на отечественное оборудование 

Чистая работа

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный 
корреспондент 

Российские 
микрочипы
обеспечивают 
информационную 
безопасность 
государства

По оценке крупной компании стратегиче-
ского консалтинга, на развитие микро-
электроники в ближайшие 17 лет потре-
буется 700–800 миллиардов рублей. Экс-
перты отметили, что на расширение ло-
кального производства оборудования 
для создания кремниевых пластин, 
устройств для фотолитографии, а также 
на субсидирование научно-исследова-
тельских работ в этих областях потребует-
ся около 400–500 миллиардов рублей, по-
ловину из которых необходимо выделить 
из бюджета. Наладить локальное произ-
водство такого оборудования получится 
к 2030 году, говорят авторы исследова-
ния. Инвестиции такого рода обеспечат 
базовый уровень развития отрасли, соз-
дадут основу для перехода на более со-
временные технологические процессы 
и помогут отказаться от импорта.
До 2040 года потребуется еще 300 милли-
ардов рублей на развитие собственных 
компетенций в разработке и изготовле-
нии микроэлектронных схем различного 
уровня, отмечают эксперты. 

В ТЕМУ

Первые микроэлектронные компоненты произвели 
на территории США в начале 60-х годов ХХ века. Имен-
но тогда началось серийное производство интеграль-
ных схем на полупроводниках. Следуя этой тенден-
ции, министр электронной промышленности СССР 
Александр Шокин сформулировал основные требова-
ния к новому объединению предприятий, институтов, 
заточенному на производство этих компонентов. Вес-
ной 1962 года специалисты подготовили концепцию 
нового Центра микроэлектроники. Во время встречи 
первого секретаря ЦК КПСС Никиты Хрущева с судо-
строителями в Ленинграде 4 мая 1962 года ему пред-
ставили образец электронно-вычислительной маши-
ны, созданной на основе транзисторной схемы. 
Это убедило его в необходимости развития отрасли. 
Уже в 1964 году советские ученые создали приемник 
«Микро». Он стал первым изделием потребительской 
микроэлектроники.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

цитата

Очевидно также, что 
для эффективного развития 
микроэлектроники нужна 
комплексная, долгосрочная 
стратегия, план действий, 
предусматривающий кон-
кретные мероприятия 
по укреплению существую-
щих и созданию новых произ-
водств, а также более ак-
тивному внедрению россий-
ской продукции как на отече-
ственном, так и на внешнем 
рынке. И конечно, необходи-
мо проработать вопрос фор-
мирования соответствую-
щего национального центра 
компетенций, который дол-
жен будет определять прио-
ритетные технологические 
направления развития 
микроэлектроники.
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

па. Например, это могут быть микросхемы 
в 100, 150 и 200 слоев для разных видов дея-
тельности.
— Слои, которые затем составляют микрочип, 
формируют в особой зоне — «чистой комнате». 
Она — сердце нашего завода, — говорит специ-
альному корреспонденту «Вечерней Москвы» 
Ирина Коротова. 
Там сотрудники работают в специальных ком-
бинезонах и масках, а пластины находятся 
в специальных контейнерах, которые защища-
ют их от любых воздействий. Сберечь будущие 
микрочипы позволяет активная циркуляция 
воздуха и система фильтров.
— «Чистая комната» разделена на множество 
участков, — рассказывает директор по произ-
водству предприятия. — В их числе — зона фо-
толитографии («печати изображения» на пла-
стине. — «ВМ»), где формируется рисунок ми-
кросхемы.
На основе заранее разработанной схемы изго-
тавливается фотошаблон. Он представляет со-
бой специальное кварцевое стекло, с одной 
стороны покрытое хромом, в котором сформи-
рован рисунок микрочипа.
— Перед началом фотолитографии фотоша-
блон тщательно проверяют на предмет дефек-
тов, ведь любая пылинка на нем способна на-
рушить дальнейший процесс изготовления чи-
па, — отмечает Ирина Коротова.
После его в специальном контейнере размеща-
ют в установку под ультрафиолетовый лазер. 
Там изображение проецируется на кремние-
вую пластину, покрытую слоем фоторезиста — 
полимерного светочувствительного материа-
ла. Этот процесс, кстати, чем-то даже напоми-
нает изготовление пленочной фотографии. Но, 
конечно, более технологичный.
Наиболее распространенный метод нанесения 
фоторезистов на поверхность — это центрифу-
гирование, позволяющее создавать однород-
ную пленку светочувствительного материала 
по всему диаметру пластины.
— Засвеченные области фоторезиста на пла-
стине удаляются. Там остается «отпечаток» бу-
дущей микросхемы, — рассказывает Ирина 
Коротова.
После этого на кремниевой подложке формиру-
ются бороздки, повторяющие рисунок первого 
слоя микросхемы. Далее начинается плазмохи-
мическое травление — ПХТ — или ионное леги-
рование.
— По сути это внедрение в кристаллическую 
решетку кремния ионов нужного вещества, — 
говорит директор по производству зеленоград-
ского завода «Микрон».
Следующий этап производства чипов — это хи-
мико-механическая полировка, сообщает «ВМ» 
Ирина Коротова. Еще этот процесс называют 
планаризацией. 
Все выполненные операции проверяют на ме-
трологическом оборудовании, которое контро-
лирует соблюдение минимальных размеров, 
толщину слоев и других параметров, выявляя 
возможные дефекты. 

— Например, в этом году на завод добавилось 
15 единиц отечественного оборудования для 
производства чипов, а в следующем планирует-
ся запустить еще 35, — отмечает Ирина Корото-
ва. — Российское машиностроение не стоит на 
месте, поэтому у нас есть все шансы для реали-
зации поставленных задач. 
Более того, российские компании по производ-
ству чипов активно следуют отечественным 
федеральным программам импортозамещения 
в промышленности.
— На данный момент мы используем 26 рос-
сийских материалов для производства микро-
чипов, до конца года пройдут квалификацию 
еще четыре. Более того, в разработке — 28 оте-
чественных материалов, — говорит директор 
по производству зеленоградского завода «Ми-
крон» Ирина Коротова. — К концу 2025 года 
планируем полностью выйти на материалы от-
ечественного производства. 

Интегральная палитра

Зеленоградский завод демонстрирует высокую 
загрузку производственных мощностей. В про-
дуктовом портфеле «Микрона» более 750 типо-
номиналов микросхем для промышленности, 
управления питанием, транспорта, финансо-
вой сферы, идентификационных документов, 
защищенных носителей данных. 
Также на столичном производстве создают дис-
кретные полупроводниковые устройства, ми-
кроконтроллеры, изделия с сертификационной 
криптозащитой в области интернета вещей для 
интеллектуального управления городом. 
Ежегодно на предприятии осваивают в произ-
водстве десятки новых изделий.

Суверенная микроэлектроника

Вопрос повышения уровня производства ми-
крочипов в нашем государстве тесно связан 
с тем, насколько активно отечественные уче-
ные станут решать проблемы, которые тор-
мозят этот процесс. Это отмечает специалист 
по производству микроустройств Анастасия 
Глушкова. 
— Одна из проблем, которая, к сожалению, пре-
пятствует сейчас уверенному движению полу-
проводниковой индустрии в нашей стране, — 
это обращение отечественных предприятий 
к использованию иностранных решений, — со-
общает эксперт Глушкова «Вечерней Мо-
скве». — В какое-то время мы много закупали 
американские микросхемы. Но как только ки-
тайцы начали догонять, а затем обгонять своих 
иностранных партнеров в производстве микро-
чипов, мы начали активно закупать изделия 
у них. Все потому, что они выходят дешевле, 
а по качеству точно такие же. 
Однако Анастасия Глушкова считает, что для 
того, чтобы уравнять наши силы на технологи-
ческом уровне, российские ученые должны из-
готавливать свои интегральные схемы с мак-
симальным использованием отечественных 

материалов и внедрением наших устройств 
в работу.
— Производителей микрочипов необходимо 
поддерживать на государственном уровне, что 
ускорит темпы развития отечественной полу-
проводниковой индустрии, — рассказывает 
Анастасия Глушкова. — И власти уже приняли 
ряд мер, которые способны улучшить произ-
водство микрочипов в нашем государстве. На-
пример, организация производства полупро-
водников в России включена в «Стратегию 
развития радиоэлектронной промышленно-
сти до 2030 года», которую приняли в январе 
2020 года. 
А весной этого года власти утвердили два клю-
чевых для отечественной микроэлектронной 
индустрии документа — это «Концепцию тех-
нологического развития на период до 2030 го-
да» и Указ президента страны Владимира Пути-
на «Основы государственной политики России 
в области развития электронной промышлен-
ности на период до 2030 года и дальнейшую 
перспективу». 
Тогда заместитель министра промышленности 
и торговли России Василий Шпак отмечал, что 
принятые документы формируют государ-
ственную политику в области развития россий-
ской электроники, которая фокусируется на 
отечественных комплектующих, локализации 
технологий и независимости от западных ре-
шений.
Но все же для наиболее успешного и полного 
результата необходимо инвестировать в боль-
шое количество отраслей. Например, в химиче-
скую промышленность, производство автома-
тизированных станков, материаловедение 
и разработку программного обеспечения. Ведь 
микроэлектроника — это очень наукоемкая 
сфера. 
— Важно позаботиться, например, о разработ-
ке материалов и оборудования для производ-
ства кремниевых пластин; химических ве-
ществ, необходимых для обработки микрочи-
пов, — рассказывает корреспонденту «Вечер-
ней Москвы» специалист по производству 
микроустройств Анастасия Глушкова.
Изменение подхода к производству полупрово-
дниковых интегральных схем тоже может уско-
рить развитие индустрии. Таким мнением 
с «ВМ» поделился кандидат технических наук 
Петр Федоров. 
— Например, необходимо создавать их не толь-
ко с желанием получить какую-то коммерче-
скую выгоду, но и с целью обеспечения безопас-
ности государства, — отмечает Федоров. — Но, 
конечно, очень важно понимать, что это небы-
стрый процесс, который займет примерно не-
сколько лет. 
В любом случае локализация микроэлектрон-
ной промышленности обеспечит информаци-
онную безопасность России. К этому важно 
стремиться, потому что электронную компо-
нентную базу могут использовать не только 
в экономических, но и в политических целях. 
Особенно в условиях вооруженного противо-
стояния конкурирующих государств.
— Вопрос производства микроэлектроники 
беспокоил ученых еще с советских времен, — 
рассказывает военный эксперт Василий Дан-
дыкин. — Тогда наши иностранные конкурен-
ты говорили, что мы «вынимаем из холодиль-
ников и стиральных машин платы, чтобы по-
строить космический корабль». Прошло 
много лет, а наши ракеты по-прежнему поко-
ряют космос, хотя тех холодильников и сти-
ральных машин, которые мы якобы разбира-
ли, не осталось. Производство техники для 
военных нужд нашей страны всегда остава-
лось независимым от иностранного влияния. 
Ученые старались использовать отечествен-
ные комплектующие для своих разработок, 
которые по своей эффективности не уступали 
зарубежным. 
По мнению эксперта, военно-промышленный 
комплекс России и на сегодняшний день про-
должает активно развиваться на фоне беспре-
цедентных санкций Запада, даже на уровне 
микроэлектроники.

Богаты материалами

Процесс изготовления отечественных микро-
чипов становится менее зависимым от ино-
странного влияния. Сейчас на производствах 
столичного региона появляется все больше рос-
сийского оборудования.

26 октября. Директор развития производства завода «Микрон» Ирина Коротова. Она отмечает, что предприятие меньше зависит от иностранного влияния и переходит на отечественное оборудование и компоненты
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точка Сегодня точку в номере ставит сотрудница трапезной, расположенной в Московском подворье Свято-Троицкой Сергиевой лавры, Евгения Мартынова. Она занима-
ется подготовкой прилавков к Рождественскому посту, который начинается уже сегодня. В большой плетеной корзине Евгении ждут своей отправки на прилавок 
варенье, выпечка, коврижки и другие вкусности. Ведь, несмотря на то, что в эти дни соблюдаются строгие гастрономические ограничения, можно порадовать себя 
разными постными сладостями. В этом году последний многодневный пост закончится 6 января, в преддверии великого праздника — Рождества Христова. Право-
славные верят, что в это время проходит обновление духовного единения с Богом, очищение и возрождение тела и души. Для этого нужно не только отказаться 
на время от мяса, яиц и молока, но и признать свои грехи, покаяться за них и творить только добрые дела.

Все начинается 
с сострадания

Сегодня отмечается Всемирный день 
сострадания. Праздник новый, нача-
ли отмечать его всего лет 10 назад по 
инициативе индийского активиста 
Притиша Нанди — он призывает хотя 
бы один день в году делать все возмож-
ное для помощи другим. Кстати, по-
добную идею продвигал и один амери-
канский профессор. Он предлагал 
студентам на 24 часа бросить свои де-

ла и попробовать уменьшить чьи-либо беды, поучаство-
вать в решении чужих проблем. А после проанализиро-
вать свои эмоции, подумать, какими они нравятся себе 
больше — отзывчивыми или сохраняющими силы для 
себя самих. Любопытен результат: большинство ответи-
ли, что после того дня они чувствовали себя счастливее... 
Я обратила внимание, что эти исследования альтруисти-
ческих чувств (в Гарварде даже создан отдельный инсти-
тут!) проходят в основном за рубежом. Можно тут, конеч-
но, вспомнить старую шутку из сети, где за фразой «бри-
танские ученые выяснили» следует 
какой-то бред вроде «как носить шля-
пу для улучшения кровотока» и так 
далее. То есть знание бесполезное 
и ненужное. Но, думается, причина не 
в том, что ученые просто не знают, чем 
себя занять, и развеивают скуку бес-
полезными исследованиями. Просто 
тем, кто живет в обществе индивидуа-
листов, и правда трудно понять, что 
движет теми, кому для ближнего по-
следней рубахи не жалко. 
Мы привыкли к коллективизму, помо-
гаем друг другу, не задумываясь, поче-
му и зачем это делаем. Просто так пра-
вильно, так нужно. И мне кажется, 
сейчас это особенно чувствуется. Достаточно оглядеться 
вокруг — сколько историй волонтеров, которые помога-
ют нашим ребятам на СВО, сколько людей отправляют 
гуманитарные грузы, откликаются на чужую беду, соби-
рают еду и одежду для беженцев. И сострадаем мы не 
только соотечественникам — россияне помогали и по-
страдавшим от землетрясения в Турции и Сирии, прино-
сили одеяла, теплые вещи. Может быть, поэтому Всемир-
ный день сострадания не стал в России поводом для экс-
периментов. Сочувствие чужой беде для нас — норма 
жизни, ведь сегодня помогаешь ты, а завтра — тебе. 
А о сострадании мне вспоминается одна история, похо-
жая на притчу. Однажды известного антрополога спроси-
ли, где начинается цивилизация. Ожидаемый ответ о ке-
рамике, появлении наскальной живописи или первого 
научного знания, изобретении сложных орудий труда не 
прозвучал. Специалист ответил, что цивилизация начи-
нается с первой сросшейся бедренной кости — с сострада-
ния соплеменников, которые дали человеку, получивше-
му тяжелую травму, восстановиться и помогли ему. 
Что ж, наверное, именно сострадание — то чувство, кото-
рое когда-то выделило нас из животного мира и по-
прежнему остается главной ценностью для людей.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Половина россиян 
ждут повышения 
зарплаты. 
И как вам?

ЮЛИЯ МАНН
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

У нас есть объективные эко-
номические события, кото-
рые не позволяют повышать 
зарплаты сотрудникам. Дело 
в том, что в этом году доста-
точно сильно вырос уровень 
инфляции, также была увели-
чена ключевая ставка. Все это 
приводит к неизбежному дав-
лению на бизнес. Та рента-
бельность и прибыль, кото-
рая могла бы быть у компа-
нии, «съедается» на выплату 
кредитов и достаточно боль-
ших процентов по ним. Поэ-
тому увеличивать зарплаты 
сотрудникам так сразу, к со-
жалению, большинству пред-
ставителей бизнеса не полу-
чится. Даже несмотря на то, 
что многим и хотелось бы это 
сделать.

ИННА ЛИТВИНЕНКО
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ УПРАВЛЕНИЯ 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА МГГЭУ

Совсем недавно правитель-
ство России повысило 
МРОТ. Теперь он составляет 
19 242 рубля. В этой связи ра-
ботодатели обязаны повысить 
заработные платы как мини-
мум до этой планки. В сред-
нем, если ожидать повыше-

ние зарплат, то она может 
быть от 5 до 13 процентов. Это 
нормальная ситуация при 
увеличении МРОТ. Ведь даже 
то, что работодатели повыси-
ли зарплаты в прошлом году, 
не перекрыло инфляционный 
рост. К концу года мы можем 
выйти на более оптимальные 
цифры по инфляции, но вто-
рая половина 2024 года все 
равно покажет нам значи-
тельные темпы роста общего 
уровня цен. Я считаю, что есть 
компании в определенных 
сферах, которые точно могут 
себе позволить повышение 
зарплаты сотрудникам. На-
пример, это ИТ-индустрия, 
фармацевтика и нефтегазодо-
бывающий сектор.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Очередное повышение зар-
платы может стать затрудни-
тельным для бизнеса в теку-
щей ситуации. По данным 
Росстата, задолженность по 
заработной плате в России на 
1 октября 2023 года составила 
375,9 миллиона рублей. Банк 
России повысил прогноз по 
инфляции на 2023 год до 
7–7,5 процента. Таким обра-
зом, компании обязаны про-
водить индексацию на про-
цент, который будет не ниже 
коэффициента инфляции. Фе-
деральная служба по труду 
и занятости (Роструд) требует, 
чтобы работодатели проводи-
ли индексацию каждый год, 

На повышение заработка в следующем году надеется каждый второй трудоустроен-
ный россиянин — 49 процентов. Об этом свидетельствуют данные, которые предоста-
вил крупный сервис по поиску работы. Кроме того, по их данным, чем моложе сотруд-
ник, тем больше они ждут увеличение зарплаты.

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

в исключительных случаях не 
реже чем один раз в два года. 
В третьем квартале этого года 
больше трети — 39 процен-
тов — работодателей в России 
увеличили зарплаты сотруд-
никам. Так что, по моему мне-
нию, в следующем году стоит 
ожидать индексацию зарпла-
ты только там, где она не про-
водилась в 2023 году. 

АЛИНА ВАХИТОВА
БИЗНЕСПСИХОЛОГ

Интересно, что именно моло-
дые сотрудники больше всех 
ожидают повышение зарплат. 
Многие начинающие специа-
листы ошибочно думают, что 
получают зарплату именно за 
время, которое они проводят 
на работе, а никак не за тот 
результат, который они вы-
полняют. Я считаю, что для 
того, чтобы они эффективнее 
работали, оплата их труда 
должна всегда коррелиро-
ваться с результатами и ответ-
ственностью. Уровень зара-
ботной платы должен повы-
шаться лишь вместе с ростом 
компетенций и ответственно-
стью, которую берет на себя 
сотрудник. Ведь в том случае, 
если оплата труда растет, 
а компетенции и функции 
остаются прежними — чело-
век расслабляется. Думаю, 
даже можно сказать, что это 
демотивирует его стремления 
к развитию. Мне кажется, что 
зарплату необходимо подни-
мать только тем сотрудникам, 
кто работает на фиксирован-
ном окладе. Тогда она подни-
мается с учетом инфляции 
в государстве. И уровень жиз-
ни у сотрудника не будет па-
дать, и он сможет рассчиты-
вать на то, что своей работой 
покроет жизненные нужды. 
В других случаях это будет не-
целесообразно.

Шоу-спектакль посвятили 
легендарному создателю театра

Сегодня зрители увидят пре-
мьеру «Атом Солнца» на сце-
не Театра Олега Табакова. 
Автор идеи этого шоу-спек-
такля — народный артист 
России Владимир Машков. 

Вчера художественный руко-
водитель Театра Олега Таба-
кова отметил свое 60-летие. 
Актер поделился, что прово-
дит юбилей в театре, отшли-
фовывая новый спектакль. 
Проект «Атом Солнца» посвя-
тили создателю этого театра 
Олегу Павловичу Табакову. 
Работа наглядно демонстри-
рует возможности уникаль-
ной сценической площадки, 
а главное, артистов и студен-
тов Театральной школы Олега 
Табакова. Приведем немного 
цифр из этой постановки: 
4 режиссера (Алена Лаптева, 
Артур Касимов, Севастьян 
Смышников, Владислав Мил-
лер), 66 артистов, 44 человека 
художественно-постановоч-
ной группы, 80 перемен по-
ложений механики сцены, 
130 приборов света и спецэф-
фектов, более 400 костюмов...
Стоит отметить, что недаром 
в определенном создателями 
жанре «шоу-спектакль» пер-
вым стоит слово «шоу». «Атом 

Солнца» — это галерея при-
званных впечатлить зрителя 
номеров. Вокальные партии, 
инструментальные компози-
ции, танцевальные фрагмен-
ты, акробатические элемен-
ты, сценическое фехтование, 
клоунада, фокусы, пиротех-
ника и сложные технологиче-
ские решения — публике 
представят все. Задач очень 
много, и исполнителям важно 
сделать все вовремя, четко, 
точно вступить за несколько 
секунд на переходы между 
эпизодами.
Связующей нитью бусин-спо-
собностей выступает Зеркаль-
ный человек, который симво-

лизирует собой тот самый Та-
лант, который является серд-
цем, центром и смыслом всей 
постановки. 
— Мои коллеги на сцене тво-
рят, а я как персонаж только 
удивляюсь тому, что они дела-
ют, восхищаюсь ими, заража-
юсь этим, иногда сам кого-то 
заряжаю, — делится восприя-
тием своей роли актер Алек-
сандр Лимин. — Все делают 
они сами, я лишь существую, 
наблюдаю за ними.
Особого внимания заслужи-
вает костюм Зеркального че-
ловека, созданный из отража-
ющих элементов, которые 
полностью укрывают арти-
ста, включая лицо. Кстати, об-
ратить внимание следует и на 
обувь некоторых персонажей. 
Так, пиротехники специально 
для спектакля разработали 
первые в мире искрящиеся бо-
тинки, которыми в опреде-
ленный момент артисты на-
чинают отбивать степ.
Как подчеркивают создатели, 
главной целью постановки яв-
ляется то, чтобы каждый зри-
тель, как и исполнители, обра-
тился к тому «атому Солнца», 
который есть в нем, — к свое-
му таланту. Открыть его в са-
мом себе и поделиться с теми, 
кто рядом.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

26 ноября. Слева направо: артисты Владислав Миллер, Ксения Утехина и художественный 
руководитель Театра Олега Табакова Владимир Машков в сцене из спектакля «Атом Солнца»

ВЛАДИМИР МАШКОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ

Смысл этой истории в разгово-
ре об отражении. Мы все хотим 
отразиться в этом мире: в сво-
их детях, в своей работе... Эта 
история об отражении, об этом 
замысле создателя нашего те-
атра, создателей всех театров 
и высшего Создателя, который 
подарил нам жизнь, эмоции, 
чувства. Конечно, рассказать 
ее в театре можно только че-
рез демонстрацию возможно-
стей и разных граней дарова-
ния артистов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

премьера

Регион стремительно 
меняется к лучшему 

Школьников обучат правилам 
безопасности в интернете

На международной выстав-
ке-форуме «Россия» прошел 
День Нижегородской обла-
сти. Корреспондент «ВМ» 
узнал, чем регион удивлял 
гостей. 

Стенд на выставке был оформ-
лен в виде фигур двух девушек, 
символизирующих образы 
двух главных рек региона — 
Оки и Волги. Как отметил гу-
бернатор Нижегородской об-
ласти Глеб Никитин, за по-
следние 20 лет при поддержке 
президента были реализова-
ны несколько крупных инфра-
структурных проектов. 
— Например, построен фут-
больный стадион, метромост, 

канатная дорога через Волгу. 
Все, что я перечислил, — это 
и результат работы моих пред-
шественников, — заявил Глеб 
Никитин.
Кроме того, гости выставки 
смогли посетить церемонию 
бракосочетания со всеми эта-
пами традиционного свадеб-
ного обряда. Это и одевание 
невесты к венцу, и приход 
жениха со свитой, и выкуп бу-
дущей жены, и хоровод с за-
гадками... А еще москвичи 
смогли принять участие в яр-
марочных гуляньях и по-
смотреть на главной сцене 
музыкальное шоу.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ 
s.politenkov@vm.ru

С 28 ноября по 25 декабря 
пройдет всероссийская он-
лайн-олимпиада «Безопас-
ный интернет». Ее участни-
ками станут ученики с 1-го 
по 9-й класс. 

Как отмечают организаторы, 
мероприятие направлено на 
повышение уровня цифровой 
грамотности молодежи. 
— Дети в нынешнее время все 
больше общаются в соцсетях, 
присоединяясь к чатам, и на-
ходят там различную инфор-
мацию. Но они зачастую не 
знают, как безопасно пользо-
ваться интернетом, поэтому 
могут столкнуться там с раз-

личными угрозами,— поясня-
ет эксперт Национального 
координационного центра по 
компьютерным инцидентам 
Андрей Раевский. — Прежде 
всего это вербовка в те или 
иные организации или пред-
ложения незаконно зарабо-
тать деньги. Поэтому молоде-
жи важно объяснять, как 
пользоваться интернетом.
Эксперт отметил, что инте-
рактивные задания олимпиа-
ды научат, как оперативно ис-
пользовать интернет-ресурсы 
и избегать угроз в глобальной 
сети. 
МАРИЯ СЕМЕНОВА
m.semenova@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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